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Сроднила стройка
в северо-восточном районе Томска в последние годы 

ведется интенсивное строительство жилья. Вырос мик
рорайон «В »  по Иркутскому тракту, началось строи
тельство микрорайона Солнеч51ЫЙ.

На обеих площадках работы вели строители СУ-15 до
мостроительного комбината. В эти дни в Солнечном они 
готовят к новоселью две блок-секции для^ работников 
ТЭЦ-3, Отделку квартир ведут мастера из бригад Лидии 
Кузьминичны Боклаг и Марии Николаевны Петрухиной. 
Боклаг — бригадир опытный, известный наставник мо
лодых мастеров, за .многолетнюю работу на стройке на
граждена орденом Трудового Красного Знамени. По ито
гам минувшего года ее бригада названа в числе Л5'чших 
отделочных коллективов Минуралсибстроя СССР.

Выпускницы СПТУ-33 Ирина Владимировна Гусако
ва и Галина Семеновна Шаповал уже десяток лет зани
маются отделкой жилья, смонтированного домостроите
лями. Стройна сроднила их, у этих женщин по.хонше 
судьбы. Учились в одной группе, квартиры ползцнлп в 
одном доме, имеют по двое детей. Першым местом тру
доустройства стал домостроительный комбинат и для 
облицовщика синтетических материалов Алексея Нико
лаевича Шалабодова. Третьего октября исполнилось три 
года его работы. В бригаде Алексея уважают за чест
ность, добросовестность в работе и веселый характер.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Фото Н. Потапова.

КАПУСТА: 
РАБОТЫ НА НЕДЕЛЮ

Оперативная информация 
«Томснплодоовощпрома» об 
уборке урожая к 1 1  октяб
ря приобрела предельную 
краткость. Убраны все куль
туры, кроме капусты. Ее 
осталось 100 гектаров (в ос
новном в совхше «Томь»), 
работы примерно на неде
лю.

Радоваться бы, что труд
ная уборка картофеля и ово
щей подходит к концу, ноне 
сами по себе убранные гек
тары важн1̂1, а урожай. Он 
же. как и с картофельных 
полей, удов.летворения не вы
зывает,* В прощлом году к 
1 1  октября капусты было 
собрано 15.828 тонн, нынче 
на эту дату — 10.390. И 
прошлогодних показателей 
уже не достичь. Не спасает 
положение и то, что многие 
трудовые коллективы города 
сегодня готовы выехать (и 
выезжают) помочь в убор
ке. Более того, из-за ееско- 
ординированностй действий 
теряется впустую рабочее 
время, простаивает отряжен
ный предприятиями и органи
зациями транспорт. Хотя, сто
ит отметить, часть томичей 
уже сделала запасы капусты 
как раз черео свои трудовые 
коллективы.

«Томскплодоовощп1ром» на
мерен выполнить план по за
солке капусты (правда, по
ка засолено только 40 тонн), 
обеспечить поставку свежей 
капусты (конечно же, не в 
прошлогодних объемах) в 
овощные магазины. В це.чом 
же ситуация не из приятных: 
к многочисленным дефици
там, похоже, добавился еще 
один. Им мало шумно воз
мущаться. «Капустный» урок 
должен заставить сельчан и 
горожан хорошо подумать и 
принять грамотное решение 
о том, как обеспечивать об
ласть картофелем и овоща
ми впредь. И думать об этом 
необходимо уже сегодня.

общими силами!
, Серьезный, обстоятельный разговор о путях усиления 

борьбы с преступностью, повышении эффективности рабо
ты милиции, а также общественных формирований по охра
не правопорядка состоялся в Колпашеве.

Именно здесь, недалеко 
JT города, в поселке лесоза
готовителей Саровка, было 
совершено совсем недавно 
преступление, потрясшее же
стокостью и щщизмом. В ре
зультате бандитского напа
дения на семью участкового 
иЕслистора погибла его же
на, тяжело ранены двое де
тей. Трагедия эта вновь с 
беспощадной остротой высве
тила явление, о кото(ром все 
гро.мче говорится и в офшщ- 
альных инстанциях, и на жи
тейском, бытовом уровне. 
Преступность в стране, в лю
бом из ее регионов, прини
мает опасные размеры...

Эту тенденцию подчеркну
ли участшиш совещания, ко
торое состоялось в Колпа- 
шевском горотделе внутрен
них дел и в котором приня- 
•ш участие руководители, 
личный состав ГОВД, а так
же первый секретарь горко
ма КПСС Г. С. Жуков и 
председатель горисполкома 
Ю. М. Никоненко. Вел со
вещание начальник политот
дела УВД Томского облис
полкома Е. В. Дмитриев.

Как добиться перелома в 
состоянии общественного по
рядка; как вовлечь в ату ра
боту все имеющиеся резер
вы? Проблемы, о которых го
ворилось на совещании, 
вполне типичны для обла
сти. В первую очередь это 
— повышение профессио
нального ' yipoBHH, ко.мпетент- 
ности, ответствеянок:ти каж
дого из .работников горотде- 
ла. Многое, отмечали вы
ступавшие, зависит от пра
вильно поставленной поли
тике - вооп|итатвльной рабо
ты. Но, наряду с этм и  ре
зервами, вновь и вновь за
остряли ораторы .проблему 
материальной обеспеченности 
сил защитников правогпоряд- 
ка.

— Можно ли требовать 
сегодня от сотрудников опе
ративной, качественной рабо
ты, — поставил вопрос за
меститель начальника отде
ления уголовно(го розыска 
майор милиции Л. И. Крюч
ков, — если на весь угро
зыск имеется одна .машина? 
Нет в отделе фотоаппаратов, 
диктофонов, следственных 
чемоданов...

Не отвечают элементар
ным нормам, подчеркивали 
выступавшие, условия рабо
ты следователей. В помеще

нии, йм отведенном, прихо
дится сегодня на каждого... 
по три квадратных метра! 
Не справляется с объемами 
экспертизы единственный по
ложенный по штату специа
лист.

Бедность, даже скудость 
материально - технической 
базы милиции дополняется 
крайней запущенностью со
циальных вопросов. Об этом 
говорили старший оперупол
номоченный уголовного ро
зыска Г. А. Лопатин, инс
пектор приемника-распреде
лителя В. И. Панов. Реше
ние горисполкома о выделе
нии ГОВД ежегодно трех 
квартир не выполняется. Ра
ботники ведущих служб прак
тически не имеют домашних 
телефонов. Серьезно затруд
нена связь отдела с сосед
ними районами и Томском.

Но главное — отсутству
ет пока в городе само пони
мание необходимости под
нять социальный престиж ра
ботников милиции, понима
ние крайней важности их не
легкого, опасного труда. И 
дефицит такого понимания, 
в частности, у местных Со
ветов, быстро перенимают 
руководители предприятий, 
рядовые жители. Дошло до 
того, что даже в срочных, 
тревожных ситуациях испол
комы местных Советов, пред
приятия отказывают сотруд
никам угрозыска в автома
шине, — как случилось, на
пример, недавно при рассле
довании тяжкого преступле
ния в поселке Чажемто.

Общественный контроль, 
помощь обшественности со
трудникам отдела внут.рен- 
них дел в последнее время 
ослабевают на глазах. На
глядные тому примеры при
вел участковый инспектор 
С. К. Ковков. Буквально на 
днях совет трудового кол
лектива Колпашевского реч
ного порта, перешедшего на 
хозрасчет, принял решение 
сэкономить... на ставке един
ственного штатного сотруд
ника опорного пункта охра
ны правопорядка (которую 
раньше оплачивало пред
приятие). Практически нет 
сегодня спроса за работу об
щественности в опорных 
пунктах ни с руководителей 
предприятий и организаций, 
ни с секретарей первичных 
парторганизаций. Два года, 
как перестал действовать го
родской штаб ПС работе на
родных дружин.

—  Раньше, когда вопросы 
охраны правешорядка кури
ровал горком партии, —  счи
тает участковый инспектор, 
депутат горсовета В. П. Те
рентьев, — решались они 
куда быстрее и оперативнее. 
Сегодня же, когда эта функ
ция полностью переложена 
на горисполком, в нераэре- 
ши.мую проблему вырастает 
даже... освещенность улиц. 
Хорошо, что впервые за мно
го лет первые руководители 
города нашли возможность 
встретиться с коллективом. 
Но эти встречи нужно сде
лать рабочими, постоянными 
— не дожидаясь ЧП, подоб
ных случившемуся в Саров- 
ке.

Отметив важность и свое
временность поднятых насо- 
вещанш проблем, первый 
сек^тарь горкома партии 
Г. С. Жуков подчеркнул: 
борьба с растущей преступ
ностью, повышение эффек
тивности охраны правопоряд
ка, а также предупреждение 
правонарушений были и ос
таются задачами политичес
кими. Слояаившаяся обста
новка не позволяет отсфа- 
ниться от их решения ни пар
тийным, ни советским ор
ганам, ни трудовым коллек
тивам. Нужна единая, скоор- 
дишрованная программа их 
действий. Нужна сознатель
ная, мощная поддержка всех 
коммунистов ГО:рода и райо
на, любой из общественных 
организаций, наконец, каж
дого из жителей. Именно 
поэтому по инициатвде гор
кома КПСС и горисполкома 
вопрос об участии народных 
дeп^пraтoв. их трудовых кол
лективов в борьбе с преступ
ностью, в решегаш проблем, 
прозвучавших на совеща
нии, выносится на олчетяую 
сессию городского Совета.

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш соб. корр.

28 сентября состоялась 
сессия Колпашевского город- 
кого Совета народных депу
татов. В ней приняли уча
стие руководители в предсе
датели советов трудовых кол
лективов предприятий и ор
ганизаций. Обсудив главные 
направления повышения эф
фективности охраны право
порядка, сессия единогласно 
приняла обращение, текст ко
торого публикуется ниже.

ОБРАЩЕНИЕ

Как делят пирог
Деньги на капитальный ремонт теплосетей есть, а десятх^

домов в городе до сих пор без тепла. В чем дело?

Удивительное
рядом

На предприятаи «Томск- 
теплосети» в штате 253 че
ловека. Запом.ните эту ци
фру. Для ре.монта или за
мены трубы на теплотрассе 
в бригаду требуется всего 
4— 5 человек: сварщик и
слесари - сантехники. То 
есть, если представить, что 
в коллективе собрались лю
ди только этих профессий, 
то можно было бы органи
зовать... 50 ремонтных 
бригад! Они за один месяц 
смогли бы опрессовать теп
лотрассы города и ликвиди
ровать все неисправности.

Но за прошедшие летние 
' ’|иесяЦы предприятие «Томску 

теплосети», затратив 300 с 
лишним тысяч рублей (а 
была возможность сделать 
работ на полмиллиона), сво
ими силами, то есть хозспо
собом, освоили чуть больше 
20 тысяч.. Остальные руб
ли достались кооперативам 
и временным бригадам 
(раньше их называли «ка
лымщики»).

Справку в беседе дает 
бухгалтер «Томсктеплосе- 
тей» Г. А. Скобелькова:

— Кооперативы нас хо
рошо «обдирают», так как 
у предприятия нет своей 
службы Цо (капитальному 
ремонту сетей. (Наши заня
ты эксплуатацией и э ос
новном ведут |опрессовку. 
По годовому плаиу. на ка
питальный ремонт мы дол
жны освоить своих 135 ты
сяч рублей. Кроме того, це
левым назначением горис
полком выделил из бюдже
та 415 тысяч (такие день
ги дали впервые). Освоены 

■цока триста с «лишним ты
сяч.

Куда пошли эти деньги? 
Жирные куски ,от пирога 
достались кооперативам. 
Секрет здесь простой. Если 

человек выступает в роли

члена коллектива предпри
ятия «Томсктеплосетн», ,то 
с каждого освоенного рубля 
на зарплату ему отчисляет
ся от 11 до ,25 копеек. А  
если работы «оформляются 
через кооператив, то на зар
плату можно брать от 50 
до 70 копеек.

В прошлом году при са
мом предприятии был орга
низован кооператив «Тепло
техник» (в нем сейчас три 
бригады). ' Возглавил его
бывший юрист |«Т0МСКТ£П-
лосетей» А . И. Степанов. 
Уволились н ушли н коопе
ратив цнженеры-электрики 
В. С. Брандин, (И. Щ , Весе
лов. Получили возможность 
прирабатывать в кооперати
ве и все желающие нз кол
лектива предприятия.

Кооперативы оказались 
удобным Способом (превра
щения бюджетных ассигно
ваний в наличные деньги, 
которые можно затем де
лить по собственному усмо
трению. Только «родной» 
кооператив уже рсвоил бо-

ской дивизии (23.134 руб
ля).

Из денег, отпущенных на 
капитальный ремонт тепло
трасс, берут «себе н комби
наты по благоустройству за 
восстановление (асфальта в 
местах раскопок.

В общем, ремонт тепло
трасс превращается в не
кую золотоносцую жилу, 
которую все летние месяцы 
усиленно <фазра|батывают» 
и кооперативы, и в'ремен- 
ные бригады. Для этого тре
буются договор, смета, а 
завершается все после оп
рессовки актом. И после 
этого опросить уже не с 
кого. Временные подрядчи
ки, получив свое, исчезают.

— Люди-то — «халтурщи
ки», —  замечает Г. А . Ско
белькова, — Что с них 
взять?

Своими же силами, ' или, 
как тут говорят, хозспосо
бом, то есть за зарплату, с 
начала года коллективом 
выполнен ремонт на 24.760

лее 63 тысяч рублей (почти рублей. Да и кому делать? 
половину суммы, предназна- ”  
ченной «Томсктеплосетям» 
на капитальный ремонт ком
муникаций). Он (выступает в 
роли подрядчика. 21.788 
рубля за ремонт теплотрасс 
снял кооператив ««Каскад»,
4.730 рублей (кооператив 
«Металлист», 11.414 руб
лей досталось ТМ УС треста 
«(Снбтехмовтаж», |37^35

Теплосещ города разделе
ны на два района. Южный 
(начальник И. Г. Русаков, 
мастер Г. А. Зоркальцев) 
имеют в распоряжении все
го 9 человек. Северный 
район (начальник А. Р. Гох- 
вайс, мастер В. Т. Артюхов- 
ский) —  1 0 .

В кабинете главного ин
женера «Томсктеплтеетей»

Растрыгин берется объяс
нить загадку:

—  Стыдно говорить, но 
в ToMiCKe еще дымят 19 ко
тельных. Только в них за
няты около ста человек. 
Еще 50— в гараже.

А  остальные? 19 человек 
в Северном и Южном рай
онах на опрессэвке и лик
видации обнаруженных 
«дыр», 14 человек на цент
ральных тепловых и конт- 
po.ibHO ■ распределительных 
пунктах... Вот так и поте- 
р.члись предполагаемые... 50 
бригад. Странная ситуация 
— и деньги есть, да толку 
мало. Надежность теплосе
тей, с которыми город ухо
дит в згму, шкто не может 
гарантировать.

Невеселое 
раздумье 

около старой 
котельной^

Когда-то эта котельная 
согревала четвертый микро
район. Но как только была 
построена магистраль даль
него теплоснабжения, надоб
ность в ней отпала. Сегод
ня корпус ее оставляет гне
тущее впечатление. Похоже, 
что ее обстреляли ракета
ми класса «земля-земля». 
Окна вместе с кусками рам 
вылетели напрочь и смотрят 
на прохожих зияющими 
проемами, на земле вокруг

рублей «жилищно - комму- изображен на листе гргфик здания целые завалы из му
нальной конторе террнтори 
ального |управлсния «строи- 
тёльспва.

В заключение Г. А . Ско
белькова говорит:

— В сентябре с нас сня
ли большие суммы коопе
ратив «Томич» ^4.197 руб
лей), Ж КК ТСО за капи
тальный ремонт на ул. Ал- 
тайской(41.844 рубля), уп
равление «Спецкоммунрем- 
схрой» за работы на тепло
трассе по ул. 79-й гвардей-

ремонта коммуникаций '  в сора, металлолома. Трудно 
обоих районах. Все линии, сказать, почему довели зда- 
обозначающие прэдотжи- ние до такого состояния. И
те.льность ремонта, не про
черкнуты дальше сентлбоя. 
(На самом деде много до
мов осталось холодными и 
на октябрь). Но ведь денег- 
то еще много остается. Из 
выделенных горисполкомом 
освоена лишь половина. Не 
хватает людей. Куда же по
девались 253 человека?

Главный инженер пред
приятия Сергей Николаевич

это в то время, когда 
«Томоктеплосети» плачутся 
об отсутствии еданой произ
водственной базы. Почему 
же пустующее здание нере- 
канструиразали и вовремя 
нэ приспособили? Вокруг 
котельной огорожена желе- 
зобетотшши плитами про
сторная территория, на ко
торой был построен кирпич
ный гараж, но места еще 
вдоволь. Кстати, сюда под

ходят и железнодорожные 
подъездные пути. Если про
явить инициативу и настой
чивость, здесь можно обо
рудовать производственные 
участки по изготошхеалю .за
движек и другой необходи
мой арматуфы. Ведь сегод
ня из-за нехватки задви
жек при аварии отключают 
не один дом, а целую груп
пу. И ничего не подозрева
ющим людям невдомек, что 
они оказываются заложни
ками безответственных дол
жностных лиц. А  почему бы 
не оборудовать участок, на 
котором можно было бы для 
капитального ремонта наме
ченных участков заранее де
лать заготовки, производить 
сварку? Ясно, что резко бы 
сократились сроки ремонта, 
не стояли бы месяцами раз
рытыми траншеи. А  как ну
жен участок изоляции труб! 
Известно, что В1место 15— 
30 лет их меняют через 3 
— 5 лет. Как только насту
пает лето, раздаются требо
вательные голоса: «Нет
труб! Давайте трубы!». Кста
ти, на предприятии есть 
разработка технологий по 
эмалированию, оцинкованию, 
алюминированию труб. Они 
увеличивают срок службы 
труб в 2— 3 раза!

На территории старой ко
тельной едет строительство. 
Уже возведено новое двух
этажное здание, уже бето
нируется территория вокруг 
него. Но оказалось, что ру
ководство предприятия при
лагает немало усилий с од
ной целью — чтобы пере
селиться в новые кабинеты! 
Может быть, они всерьез 
думают, что от этого станет 
более надежным теплоснаб
жение в городе? Чем руко
водство нс устроил старин
ный деревянный особняк на 
ул. Октябрьской, 5?

Заведующий гаражом 
Ф. Н. Мурьямов перечисля
ет преимущества новой кон
торы:

— Мы будем в ней все 
собираться, начальник с ут
ра поставит задачи,'и отск -̂ 
да на ' машинах бригады 
смогут отправиться по объ
ектам...

Вот только не ясно, как 
это повлияет на качество 
ремонта и ускорение его 
сроков...

Л. колотовкин.

к трудовым коллективам, всем 
гражданам Томской области

Мы, участники сессии Колпашеоейого 
городского Совета народных депутатов, вме
сте с работниками правоохранительных ор- 
гайов разделяем законное чувство тревоги 
за повсеместный рост престушых проявле
ний. В одном только нашем районе, наря
ду с тяжкими посягательствами на жизнь 
и здоровье людей, почти на треть увеличи
лось нынче количество краж личного иму
щества, хищений государственной собствен
ности, автодорожных происшествий... Рас
тет рецидивная преступность, остается вы
соким уровень правонарушений среди не
совершеннолетних.

Бет сомнения, рост преступных посяга
тельств, их тяжести и причиняемого ими 
ущерба серьезно осложняет социально-эко
номическую перестройку, отрицательно ска- 
зьюается на настроении людей, их правовой 
защищенности. В конечном счете — под
рывает доверие к органам Советской вла
сти, к их способности реально изменить си
туацию. ■

Меры, которые предпринимаются и кото
рые направлены на преодоление негативных 
тенденций, оказываются нед10статочны1Ми и 
малоэффективными. В чем же причины? В 
первую очередь это низкая обеспеченность 
работников милиции оперативно-техничес
кими, транспортными средегаами, нехват-- 
ка служебных помещений. Немалую «роль 
играет несовершенство нашего законода
тельства. Но, наряду со всем этим, в по
следние годы резко снизилось участие об
щественности в охране правопорядка.

В принятом Верховным Советом СССР 
постановлении от 4 августа с. г. «О  реши
тельном усилении борьбы с преступно
стью» ставится конкретная цель: в течение 
двух лет добиться стабилизации преступно
сти, зримо оздоровить оперативную обста
новку в стране. Однако очень важно по
нять, что одной милиции это не под силу. 
По опыту горьковчан во мношх городах 
страны сейчас формируются рабочие отря
ды содействия милиции. Решениями трудо
вых коллективов на десятках предприятий 
вновь вводятся дополнительные оплачивае
мые дни к отпуску наиболее активным на
родным дружинникам. В Ленинграде и 
Пермй по инициативе трудящиеся начали 
перечислять часть прибыли предприятий на

специальные счета органов внутренних дел. 
Эти средства идут на приобретение транс
портных и технических средств, материаль
ное поощрение особо отличившихся работ
ников уголовного розыска, охраны общест- 
вешюго порядка, следствия и БХСС.

Подобный опыт только начинает обсуж
даться в нашем городе, других городах и 
районах области. Но нужны уже конкрет
ные шаги! Именно поэтому, начиная прак
тическую работу в этом направлении в сво
их трудовых коллективах, .мы обращаемся 
к народным двпутата.м, общественным ор
ганизациям, всем трудовым коллективам 
'Области с призывом поддержать паб. Необ
ходимо проникнуться пониманием яе толь
ко остроты и значимости проблемы, но и 
того, что многое —  если не все — зависит 
от каждого из нас.

Речь идет не только о перечислении 
средств на счета подразделений УВД. Воз
можности предприятий, трудовых коллекти
вов в предотвращении преступных проявле
ний гораздо шире. Это — строительство 
платных автостоянок, лодочных станций, 
техническая укрвпленность народнохозяйст
венных объектов. Это выпуск в цехах пред
приятий дефицитных товаров, чаще всего 
становящихся предметом преступных пося
гательств и спекуляции. Это обеспечение 
нормального пропускного режима на пред
приятиях, в учреждениях, в общежитиях, 
обязательная работа гардеробов в местах 
массового пребывания людей, освещенность 
наших улиц. Это и своевременное трудо
устройство лиц, вернувшихся из мест ли
шения свободы, их социальная адаптаедя. 
Если мы хотим, чтобы наши законы дей
ствовали и охраняли нас, — правоохрани
тельные органы должны чувствовать нашу 
поддержку и помощь ежечасно, в большом 
и в малом. До тех пор, пока преступники и 
все, кто им содействует, не почувствуют: 
земля уходит у них из-под йог! Любое их 
противоправное деяние должно встречать 
наш единодушный, мощный скоординирован
ный отпор, осуждение и презрение, а в ко
нечном итоге — привести к справедливому 
возмездию.

Принято на сессии (Колпашевского 
городского Совета народных депута
тов 28  сентября 1989 года.

ВСЕСОЮ ЗНЫ Й СЕМ ИНАР
Сегодня в г. Томске начинает работу Всесоюзный семинар руководителей 

управлений и отделов ГАИ  республик, краев и областей по вопросам внедрения 
в оперативно-служебную деятельность электронно-вычислительной техники. Р у 
ководит семинаром начальник Главного уйравления Госавтоинспекции МВД 
СССР генерал-майор милиции Б. А. Коряковцев.

По заказу МВД СССР Томская госавтоинспекция совместно с НИИАЭМ 
разрабатывает часть общегосударственной автоматизированной системы учета, 
Сработки и использования информации по линии ГАИ. Первый этап разработ
ки завершен и представляется на суд и оценку специалистов из всей страны.
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Партийная жизнь: практика перестройки

Ведь можно сообща
Необычный поворот при

няло отчетно-выборное пар
тийное собрание в Уртам- 
ской средней школе Ко- 
жевниковского района: во
время выборов нового сек
ретаря неожиданно «взбун
товались» беспартийные, (Ко
торые участвовали в об
суждении.

Они протестовали против 
избрания своего профсоюз
ного вожака П. И Зайцева 
секретарем партийной ор
ганизации.

—  ̂Он о «ас  заботился, а 
вы его у нас забираете, не 
позволим!

—  Мы лучше будем сама 
по себе, а вы (коммунис
ты)— сами по себе!

После таких высказыва
ний стали понятны роль и 
место партийной организа
ции в педагогическом кол
лективе. Не скрывала ис
тины и бывший секретарь 
В. К. Качина, завершившая 
доклад следующими слова
ми: «Видимо, нет авторите
та у секретаря и партийной 
организации щ целом». ,

тиве всего пять коммунис
тов, из них двое пенсионе
ры, Партийная организация, 
похоже, утратила свое ли
дирующее положение. Да 
и многие жизненно важные 
для школы проблемы она 
решить не может потому, 
что отношения к школе у 
руководителей совхоза «Ни
ва» и сельского Совета Ур- 
тама безразличное: никото 
из них не было на этом 
партийном собрании...

Скажу честно, был в за
труднении: как подать чи
тателю материал об этом 
собрании? Проще писать о 
вещах неординарных. А  
вот как писать о среднем 
коллективе, ' каких боль
шинство?

Эта школа не числится 
в передовых, в ее коллек-

Нельзя сказать, что пар
тийная организация вообще 
не работала. Нет, она и 
открытые партийные со- 
б>рания проводила, и в 
пре|Двыборной кампании 
участвовала. Но, как ука
зывалось в докладе секре
таря, решения собрания 
выполнялись - не всегда. 
Коммунисты, халатно отно
сившиеся к выполнению

партийных поручений, не 
заслушивалис!^. Упущена 
работа с комсомолом, а пар
тийное собрание с повесткой 
дня «Твой комсомольский 
билет» не проводилось, хо
тя и планировалось.

Выступившие на собра
нии учитель по внеклассной 
работе П. И. Зайцев, завуч 
А. И. Байкач, директор 
ремонт,но-техническога пред
приятия, член райкома 
А. М. Кузнецов и другие 
горячо и правильно говори
ли о роли учитачя в воспи
тании детей. Но обраща
лись они только к методи
ческим проблемам. Дирек
тор школы беспартийная 
Н. П. Крайсман обратила 
внимание на необходимость 

.^воспитания у школьников 
чувства прекрасного. Но 
для этого нужны педагог, 
музыкант или художник. 
Их же нет, вернее, был один, 
но уехал, так как вопрос с 
жильем решить оказалось 
невозможно. Будь же на 
собрании директор совхоза 
«Нива» В А. Гойманов,

коммунисты смогли бы за
дать ему вопрюс по этому 
поводу.

Да, профессиональные 
разговор необходим, особен
но о реформе образования. 
Но ведь педагог не только 
учитель и воспитатель, но 
еще и идейный борец. Воп
рос же о росте рядов чле
нов партии, только мельком 
затронутый в отчетном док
ладе, на собрании не под
нимался. Пришлось М. А. 
'Вересовой, секретарю рай
кома, заострять на нем вни
мание. А  почему сами кам- 
мунисты ,пытались обойти 
его стороной?

Как нужен настоящий 
лидер в этой партийной ор
ганизации. Вот почему и 
«борьба» за кандидатуру 
П. И. Зайцева. Стоило Пав
лу Ильичу не так давно 
прийти в школу, как ребята 
сразу потянулись к нему: 
он организатор всех инте
ресных мероприятий. У  не
го есть желание переме
нить жизнь школы, Зайцев, 
бывший комсомольский, 
партийный работник, поль
зуется в школе авторитетом,

Отчеты и выборы в профсоюзах.

НАДЕЯТЬСЯ

НА ПЕРЕМЕНЫ ?
Большинство делегатов выразило мнение заводского 

меньшинства. Такое впечатление оставила профсоюзная 
отчетно-выборная конференция на заводе ДСП, оценив
шая работу своего 1профкома за отчетный период как 
удовлетворительную.

Обращай внимание рабо
чие завода на стенды «проф- 
ООЮ31НОЙ жизни», ши хотя 
бы были шакомы с фами
лиями членш профкома. В 
лицо этих лк>дей именно как 
представителей профсоюзно
го комитета большинство за
водчан не знало. Некоторые 
даже понятия не имели, кто 
их профсоюзный лидер.

— Может, у начальииков 
и бывал Куртеев, а мы его 
не видели, — такое дове
лось услышать о председа
теле профкома от оператора 
«отлов Н. Н. Щекот,кина, на
ладчика оборудования М. А. 
Домрачева и многих других. 
Не имел привычки В. М. 
Куртеев подходить к рабо
чим в цехах, ,интересоваться 
проблемами людей.

Тем рабочим, что все-таки 
встречались с Владимиром 
Михайловичем на различных 
собраниях (на которые здесь, 
по выражению заместителя 
директора А. М. Киреева, на
род и под подпись не собе
решь), запомнились его вы
ступления: всякий раз от
имени профкома, админист
рации и парторганизации, но 
никогда —  от себя лично. 
Недаром по Дехам всегда 
возмущались: не имеет сво-, 
его «я »  Куртеев, под дирек
цией ходит. Секретарь парт
кома говорил о нем:

— Владимиру Михайлови
чу приходилось делать все 
по указке.

рабочим, что денег им не 
видать.

— Наша тех1ническая ин
спекция, — рассказывал сек
ретарь обкома профсоюза 
В. А . Филинш, — уже штра
фовала директора, главного 
механика, начальника цеха 
ДСП из-за высокого травма
тизма на предприятии. По- 
хорошему, надо было бы и 
председателя профкома.

— Условиями труда на заво
де занималась администра
ция, а не ,профком, — жало
валась О. В, Фролова, йнже- 
нер по технике безопасно
сти. Ее лишь однажды при
глашали на заседание проф
комовской комиссии по ох
ране труда после несчастно
го случая.

Таких случаев в 1987 году 
было пять, в 1988чм —  во
семь, в этом году —  пока' 
пять. В результате одного 
из них оператор пресса А. Г. 
Киселев лишился правой ру
ки. Десять лет он отработал 
(с самого пуска завода) на 
одном месте. И за несколько 
месяцев после случившегося 
никто из представителей 
профкома ни разу не навес
тил его.

работникш завода?
У  заводской медсестры 

Л. П. Колесниковой сложи
лось впечатление, что в 
профкоме просмотром ее 
ежеквартальных отчетш о 
за1болеваемосш и ограничи- 
вэлись»

с  годами здесь становит
ся больше больных с кож
ными инфекциями. И если 
медсестра только предпола
гает, что это может быть 
связано, напршмер, с запы
ленностью цеха ДСП, то 
М. И. Шатохина, контрюлер 
ОТК, депутат районного Со
вета, уверена, что непремеи- 
,но связано.

Хотелось бы, чтобы кто- 
нибудь на этой конферен
ции объяснил делегатам, 
,кем составлялись санитар
ные акты, в которых фик
сировались из года в год 
одни и те же нарушения, от
чего в бытовых помещениях, 
где все нормально, по мно- 
нию Куртеева, выбиты стек
ла, грязно, не везде в поряд
ке оборудование.

Кто еще окажется таким 
образом за заводскими во
ротами?

Разногласиям с админи
страцией председатель пред
почитал неприятности по ли
нии обкома профсоюза рабо
чих леоной, бумаж1Ной и де- 
ревоперерабатывающей про
мышленности. В этом году 
за неприиципиальность, про
явленную в случае незакон
ного увольнения одной за
водской работницы, напри
мер, он получил строшй вы
говор. Не так давно президи
ум обкома профсоюза пред
ложил администрации заво
да выплатить положенные по 
заколу группе рабочих сверх
урочные. Личное мнение 
Куртеева сов,пало с мнени
ем директора, объявившего

Наверное, надо было спро
сить об этом как Куртеева, 
так и председателя комиссии 
по охране труда, членов ко
миссии на отчетно-выборной 
конференции.

Лкабшытно было бы ус
лышать из уст конкретных 
виновников, почему отсутст
вовал систематический конт
роль со стороны црофкома 
за своевременной выдачей 
трудящимся молока, тало
нов на беоплагоое питание, 
спецодежды. Почему в про
изводственных помещениях 
холодно, сыро и почему нель
зя починить крышу хотя бы 
в цехе ДОП, где трудится 
половина рабочих предприя
тия? Рост простудных забо
леваний на заводе просто 
ужасающий: в 1987 году 
болел 61 человек. 1988тМ — 
113. Не много ли для 500

Речь ведь идет не об от
сутствии денег, на которые 
во всех случаях ссылаются 
нредседатели профкомов, не 
исключая и Куртеева (хотя 
ежегодно только травмы и 
простуды обходятся заводу в 
48 тьгсяч рублей и более), а 
об откровенном пренебреже
нии своими обязанностями 
лишь одной комиссии.

Но все это никак не про
звучало в докладе Куртеева. 
Он быстро отчитался за всех. 
Говорил, что организацион
но-массовая комиссия не 
обобщала предложения и 
критические замечания в 
адрес профкома, не велось 
обучения профактива по ее 
вине, что производственно- 
массовая — не обобщала 
опыт организации соцсорев
нования, а по нормирова
нию труда и заработной пла
те — практически не рабо
тала... (На заводе, кстати, 
часты конфликты между
администрацией и. рабочими
по поводу оплаты труда).
Словом, и по немногим пере
численным им «упущениям» 
и «недоработкам» нельзя
было не понять, что в том 
виде, в каком профсоюзный 
комитет существовал до кш- 
ференцин, ш  не нужен.

Лучше всех это понима-

М АСТЕРИЦА

СВЕТЛАНА ВШИВЦЕ- 
ВА — ШВЕЯ КОЛПА- 
ШЕВСКОГО УЧАСТКА
томской ш в е й н о й
ФАБРИКИ.

РАБОТАЕТ ОНА 
ЗДЕСЬ УЖЕ ПОЧТИ 
ПЯТНАДЦАТЬ ЛЕТ. ЗА 
ЭТО ВРЕМЯ ОНА СТА
Л А  ЗРЕЛЫ М МАСТЕ
РОМ, НАСТОЯЩИМ 
ПРОФЕССИОН А  Л  О М. 
ТОВАРИЩ И ПО ЦЕХУ 
ИЗБРАЛИ ЕЕ ПРЕДСЕ
ДАТЕЛЕМ ЦЕХОВОГО 
КОМИТЕТА.

Фото А. ФИЛИППОВА.
-

ли немногие представители 
от цехов, выступавшие от 
имени .рабочих. Начальник 
смены С. П. Тимченко за
являл:

— Сложно бьшо уговорить 
рабочих проводить выборы 
делегатов на конференцию: 
они считали, что за них 
давно все, как водится, ре
шено. Да и что мы можем 
решать с профкомом, когда 
не знаем, как оценить его 
работу. Мы ее не видели и 
не увидели из отчета. Одно 
ясно, что рабочие не дове
ряют своему профсоюзному 
кс.митету.

Не случайно председатель 
цехкома Н. В. Авакумова 
интересовалась, какие путев
ки на диетпитание из двад
цати упоминавшихся в от
чете председателя профкома 
выделены цеху ДСП. Ни ра
бочие, ни она ничего об этом 
не слышали. А. П. Фарья- 
нов, заместитель начальника 
цеха ДСП, возмущался не
гласным распределением в 
'Профкоме дефицита. В част
ности. тем, что ни одного 
из трех автомобилей, недав
но выделенных заводу, рабо
чие не получили, а за день 
до конференции двое проф
комовцев по своему усмот
рению в тайне от трудового 
коллёктива разделили меж
ду кем-то поступившие ку
хонные гарнитуры.

Куртеев по этим вопро
сам отмолчался. Большинст
вом голосов его деятель
ность, как и деятельность 
профкома в целом, бы
ла признана удовлетвори
тельной.

А  кому достались гарни
туры, когда-нибудь станет 
известно, теперь уже при 
вновь избранном профкоме, 
в который, правда, вошли 
шестеро из тринадцати его 
старых членов. К сожале
нию, обсуждения кандида
тур, предложеяньк в состав 
комитета, не было, и неко- 
то'рые голосовавшие попро
сту не знали тех, за кого го
лосовали. Новым председате
лем профкома избрали быв
шего председателя культур
но-массовой комиссии А. Ш. 
Шагаесова. Он обещал деле
гатам:

— Буду следовать уста
ву профсоюзов и проводить 
в жизнь социальную шра- 
ведли'вость.

Надеяться ли в связи с 
этим заявлением рабочим 
завода ДСП 'на перемены?

. Думается, они заражены 
стойким пессимизмом в от
ношении прав рядовьк чле
нов профсоюза. Слишко1У1 
много слов они слышали за 
годы профкомовского безде
лья.

С. ГРОМОВА.

и кому как не ему возглав
лять партийную организа
цию. Несмотря на «б^унт», 
его избрали секретарем. Ду
мается, что под руководст
вом Павла Ильича партий
ная организация сможет 
восстановить свой автори
тет, но для этого нужна 
■помощь, в том числе и вы
шестоящих партийных орга
нов. Помощь не только од
ной этой партийной органи
зации, но и всем многочис
ленным первичкам, замыка
ющимся прямо на райком.

Для повышения эффек
тивности работы райкома 
можно I реорганизовать 
структуру партийных орга
нов cejjt Уртам и Текинское 
(главнар усадьба совхо
за «НН'ва»). Создать в них 
партийную организацию по 
территориальному призна
ку. Перв-ичная организация 
объединяла бы всех комму
нистов этих сел — всего 
около пятидесяти человек— 
и имела освобожденного 
секретаря. В самих селах— 
цеховые па'рторганизации, а 
на предприятиях и в шко
лах — партийные группы. 
Тогда 1«шмунисты сообща 
смогли бы решать вопросы 
обучения и воспитания 
школьников, материального 
обеспечения учебного про
цесса. Ведь это дело госу
дарственной важности.

В. УГЛИЧАНИН.

Будет асфальт
в  селе Новосельцеве, 

где расположена цетт- 
ральная усадьба совхоза 
имени Щишкова, завер- 
'шена подготовка к ас
фальтированию улицы 
Рабочей. Дорога сплани
рована грейдером, уката
на гравием. Парабель- 
ский хозрасчетный до
рожный участок летом 
бетонировал подъезД'Ные 
пути к фермам. Сейчас, 
как только позволит по
года, этот коллшстив нач
нет укладку холодного
асфальта. Оплачивает все 
работы совхоз.

Среди сел Парабель-
сого района Новосельце- 
во первое, которое будет 
на будущий год иметь 
асфальт на своих ули
цах. В райцентре это по
крытие уже стало при
вычным.

(В. 1БЕЛОВ.

Премия 
за учебу

в строительном 
СПТУ-33 подведены ито
ги соревнования групп в 
сентябре. Лучшей по у^е - 
ваемости, посещаемости 
и общественным делам 
стала группа арматурщи
ков. Щефы — домостро
ительный комбинат — 
премировали победителей 
бешлатной путевкой в 
Новосибирск. В течение 
трех дней тридцать пи
томцев училища будут 
знакомиться с достопри
мечательностями и па- 
■мятными местами сибир
ского города вместе со 
своим мастером произ
водственного обучения 
А. Н. Егоровым. Для 
того, чтобы знакомство с 
Новосибирском было бо
лее увлекателыным, /по
лезным и интересным, 
Томское экскурсионное 
бюро выделило группе 
своего гида.

Премия за хорошую 
учебу в виде бесплатных 
туристических путевок 
входит в практику поощ
рения учащихся шефами 
и другого строительного 
училища объединения 
«Томскстрой»— СПТУ-19.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Село сегодня и завтра

Путь
и з б р а н н ы й
без колебаний

Может, потому, что ровес
ницы мы с нею, невольно, 
случная рассказ Ильды, при
меряла ее жизнь к своей. 
Может, по какой другой 
причине, только осталась в 
моей памяти та вст,реча по
чти трехлетней давности. А  
было это в пору появления в 
районе первых доярок-трех- 
тысячниц. Среди них — Иль- 
да Мартьюовна Сытин с Бе
резовской фермы колхоза 
«Искра». Не побоялась пой
ти в животноводство, взяла 
группу нетелей и сделала 
из них чудесных удойниц.

В семье у нее к тому вре
мени подрастали три доче
ри... Мне очень хотелось по
знакомиться поближе с Иль- 
дой не на ферме, когда и 
три слова говоришь в спеш
ке, а в домашней обстанов
ке. Понять, чем живет, че
му радуется.

Ветхое крыльцо, щелястые 
сени, дом, по старинке раз
деленный на две большие 
комнаты. Трудно создать 
уют в таком жилище, хотя, 
надо отдать должное хозяй
ке, всюду чувствовалась ее 
заботливая рука. Как-т<5 
мельком подумалось: неуже
ли не заслужила квартиру 
со всеми удобствами, кра
сивую, не хуже городской?

Но кто тогда в «Искре» 
мог всерьез говорить об 
этом? Председатель привыч
но ссылался на отдаленность 
от райцентра, а а^олиговые 
плиты, завезенные в Бере
зовку, валялись мертвым 
грузом: не было умель
цев собрать из них дом. На
ша .районная газета поме
щала по этому поводу ка- 
■ршгатуры, едкие заметки, но 
колхозникам не становилось 
легче.

Сегодня же мы с Ильдой, 
кажется, и не изменившейся 
ничуть, открываем дверь в 
ее новый дом. Оказывается, 
новоселье семья Сытин спра
вила еще прошлой осенью. 
На новой улице, как и дру
гие семьи, преимуществен
но — доярок. (Стоят в ряд 
аккуратненькие, небольшие, 
при вэгладе со стороны, мо
нолитные особняки. И при
усадебные участки прилич
ные, и во дворах строитель
ство все еще продолжается: 
как деревенскому жителю 
без удойой, на свой вкус, 
стайки, без баньки?

Обычно про перемены го
ворят «не сразу», «не
вдруг». А  вот здесь, по
верьте, и сразу, и вдруг. С 
избранием председателем 
колхоза Анны А(кнмовны 
Вахтер. Много лет прорабо
тала она в этом хозяйстве 
зконом.истом. В первом же 
газетном интервью, став ру
ководителем. основной, не
отложной задачей назвала 
строительство жилья. Никто 
не удивился: уж где-где, а^в 
«Искре» из-за остроты жи
лищной проблемы с кадра
ми туго. Не от хорошей 
жизни каждую уборочную 
работает на колхозных по
лях студенческий отряд: не 
хватает своих мехавизато- 
ров. Не лучше и на фермах.

Удивительное было потом. 
Пригласив в хозяйство три 
строительных кооператива, 
замахнулись сразу на... 30 
квартир в год! Такого объе
ма нового жилья за послед
ние десять лет не наберется. 
Конечно, чтобы строить, ну
жны деньги. Почти все сред
ства с колхозного счета бы
ли направлены на это. Рас
чет хоть и (рискованный, но 
точный —  только так совер
шаются прорывы. Немало 
обнадеживало то, что пред
седатель далеко не новицок 
в практической экономике. 
Сейчас можно сказать, что 
пришлось Анне Акимовне 
самой стать и строителем, и 
снабженцем. Встретиться с 
нею в кабинете сложно. Вот, 
говорят, в Ачинск уехала, 
цемент «пробивать».

■Какими бьпь новьш до
мам, об этом задумались 
всерьез.

— Печальный опыт у нас 
есть, — рассказывал мне 
секретарь колхозного парт
бюро Виталий НиколаеВ(ИЧ 
Мелентович. — Понастрои
ли в свое время бараков, 
другого слова не подобрать. 
Унылые, без всяких удобств, 
■конечно, даже без приуса
дебных участков. Как жить 
сельскому человеку?.. Так 
что решили на этот раз твер
до возводить настоящие 
крестьянские особняки. Что
бы радостно жилось в них.

Дом, когда всмотрелась 
но-настоящему, поразил Ме
ня. Распахг^тостью окон, 
размерами спальни (стало 
понятно, на какие хоромы 
ориентируются томские ме
бельщики, предлагая гарни
тур «.Кеть»), тщательно про
думанной планировкой: про
сторно, но все —  рядом, под 
рукой. Никакого аравнения 
с тем, что было. И все же 
■прошу Ильду сравнить. Де
лает она это с улы'бкой впо
лне счастливого человека. 
Оставалось порадоваться 
вместе с ней: пришли в Бе
резовку добрые перемены.

У  любого в «Ийкре» спро
сите— никто не помнит та
кого размаха строительства. 
И, как всякое большое де
ло, не обходится без трудно
стей, а порой и неприятных 
неожиданностей. На новой 
улице, рядом с монолитны
ми, выросли шлакоблочные 
однокваргирники. Сдаются 
нынче четыре дома — это 
меньше, чем обещали коопе- 
■раторы из «Строителя» по 
весне. Дело в т.ом, что мно
гие из них по разным обсто
ятельствам уехали домой, в 
Закавказье. А  вот ч}шаш- 
ские ■кооператоры услешнэ 
выполняют договорные обя
зательства: шесть квартир
(будет сдано до конца года. 
Добрую репутацию зарабо
тал кооператив «Березка». 
Молодые строители самиза-

готавл:ивали лес, разделыва
ли его на пилораме, теперь 
их умелыми |рунами созда
ется и деревянная узорчатая 
сказка. Подумать не только 
о добротности, но и красоте 
жилища — значит, подумать 
о человеке, которому пред
стоит здесь жить.

Хозяева ждать себя не за
ставляют, иждивенческих на
строений нет и в помине. 
Еще не отделан дом, а уса
дьба уже обустраивается 
своими руками: баню надо
срубить, погреб выкопать, да 
мало ли что... Между про
чим, когда надо — охотно 
помогают, не щ(аваясь во 
всякие расчеты, строите
лям: белят, красят, клеют 
обои. Кому не хочется по
быстрей справить новоселье!...

В общем, дело движется. 
Не тан, как хотелось пона
чалу, но ведь только сказка 
скоро сказывается.

Малиновку отделяет от 
■центральной усадьбы путь 
всего в пять километров. И 
люди здесь живут замеча
тельные, местная ферма 
серьезно заявила о себе в 
районном соревновании. Но 
проблем побольше, чем где 
бы то ни было, никуда не де
нешься от определения —  
глубинка. Однако ж отчет
ливо просматриваются дол
гожданные перемены. Водо
провод протшули, дорога 
ньгаче заасфальти'рована. 
Должна быть и новая улица. 
Весной, помнится, радостно 
поговаривали доярки о буду
щем новоселье. Капитолина 
Петровна Курт, например, 
четвертая в очереди на жи
лье. В том, что поближе к 
осени удастся перейти в но
вый 'ДОМ, не сомневалась. О 
тесноте старого говорила в 
прошлом времени. Но вот, 
как 1ш жаль, придется еще 
в нем зимовать.

Да, Мали'новне, кажется, 
меньше повезло, чем Бере- 
зов'ке. Серые, неуютные ко- 
(РОбки, да и то в недостаточ
ном количестве, не спешат 
■подрастать. Сколько раз до
водилось сюда приезжать, на 
стройке —  ни души. Остает
ся лишь nocoHj^TBOBaxb за
ведующему ферояой Алексан
дру Алексеевичу Соловьеву. 
Не прочь, говортт он, пере
ехать в Малиновку люди из^ 
некоторых асиновских, зы- ' 
■ря(нсних деревень (красота- 
то здесь какая, тайга!), но 
куда поселить? Не будет 
нынче на ферме подменной 
доярки, останется группа: 
бесхозной. А, скажем, сторо
жа Боеву в Малиновке толь
ко надежда и удерживает: 
собстве(Нный домишко в ко
нец обветшал.

И все-таки пришло, при
шло время перемен — в Бе
резовку, Малиновку, Лил- 
лиенгофку, — где ярче, от
четливей, где только еще 
пробиваясь. Путь избран. 
Дальше додашо быть легче.

Л. МАНДРИК.

Первомайский район.

Газета выступила. Что сделано!

Кабель
проложен
В ответ на критическую 

■статью «На недосягаемой 
высоте» («Красное знамя», 
13 июля 1989 года) сообща
ем, что указанные в ней 
факты волокиты при устра
нении повреждения кабеля 
к дому по ул. Лазарева, 7, 
рассмотрены райисполко- 
■мом совместно с руководст
вом приборного завода.

Попытки восстановить су
ществующий кабель сил3(ми 
приборного завода к поло
жительному результату не 
привели, так как кабель по

всей длине имел дефекты и 
■контрольных испытаний в 
соответствии с правилами 
эксплуатации электрических 
установок не выдержал.

Было принято решение о 
■прокладке новой нитки ка
беля к указанным домам. С 
15 сентября электроснабже
ние идет по постоянной схе
ме.

В. КЛИМЕНКО, 
председатель Октябрь- 

icKoro райисполкома..

ке?» («Красное знамя», 14 
июля 1989 года) Кировский 
райисполком отвечает, что 
в районе ул. Ломоносова за
няты две площадки под вре
менные металлические га
ражи и капитальные боксы^ 
Место было отведено горар- 
хитектурой в 1983— 1985 
годах.

Горожи
перенесут
В ответ на публикацию 

«Кто хозяин на Степалов-

В настоящее время по 
заявке райисполкома реша
ется вопрос об отводе зе
мельного участка для пере
носа металлических гара
жей из жилой зоны посел
ка Стешановка. После отво
да участка гаражи будут 
перенесены.

К а к о г о  к а ч е с т в о  м о л о ч н а я  п р о д у к ц и я  ?
*

В  магазина она значитально xyofca, чем на гормолзаводе. Почему ?

Проверки санита|рной службы 
показывают, что продукция в ма
газинах, особенно вечернего н ноч
ного завоза, хранится без холо
дильников, в подсобных помеще
ниях, коридорах.

Качество ее ухудшается, о чем 
свидетельствуют результату ла
бораторных исследований. Если 
отобранные .пробы на гормолзаво
де соответствуют требованиям го
сударственных стандартов, то 
взятая продукция из магазинов 
уже далеко не лучшего качества.

Причин, которые влекут за со
бой ухудшение качества молока, 
кефира, творога, немало. Напри
мер, в торговле недостаточно хо
лодильного оборудования. Полу
чают продажции гораздо больше 
(согласно потребности населения), 
чем вместим'ость холодильных ка-

(Мер. Часть холодильников неис
правна. Из-за нехватки грузчиков 
продукция из машин выгружает
ся непосредственно в торговый 
зал, минуя холодилыники.

Нередко грубо нарушаются сро
ки реализации товаров. Так, за 
■неделю была снята с реализации 
продукция в магазинах №  4 Ки
ровского райпищеторга, № №  171, 
172, 189, 124, 125, 135, 138,142, 
146 Октябрьского.

Безобразным фактом является 
использование молочных фляг 
гормолзавода для хранения гни
ли. До сих пор гнилые помидоры, 
которые поступали в город еще в 
августе, хранились в магазинах 
№Ко 16, 74, где продавцам 
удалось в 16 флягах с гнилью 
вьгаести личинок. В дальнейшем, 
после описания гнили, фляги сно

ва уйдут на гормолзавод.
По этому вопросу была прове

дена совместная проверка с за
местителем директора гормолза
вода Л. Д. Черниковым. Винов
ные наказаны.

Не всегда отвечает санитар
ным требованиям транспорт. Не
редко транспорти,руется молочная 
продуащия в грязных машинах. 
Е^ши молоковозы маются на мо
ечной площадке гормолзавода, то 
водители рефрежераторов не счи
тают нужным пользоваться ус
лугами мойки .(например, маши
ны автоколонны №  2042).

■Не уделяют должного внима
ния руководители учреждений и 
организаций, которые самостоя
тельно получают продукты. Так, 
за погрузку молока в грязную ма
шину аэропорта №  84-70 ТОП

была оштрафована весовщица мо
локозавода. По всей вероятности, 
на этой машине в выходные дни 
возили картофель, а в понедель
ник водитель получал продукты. 
Сомневаюсь, что лично для себя 
он стал бы загружать в такую ма
шину продукты, ну а для пред
приятия сойдет.

Если бы руководители авто
транспортных предприятий гор
молзавода, торговли и обществен
ного питания совместно четко отч 
регулировали работу, наверное, 
меньше бы во все инспектирую
щие учреждения поступало жа
лоб от населения.

Л. КРОТОНЕНКО, 
заведующая (отделением гиги

ены витания Городской 
санэпидстанция.

I
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ВАШЕ МНЕНИЕ

о ш л г  т

возвышшя
По поводу статьи Василия 

Афонина «Нас возвышающий 
обман».

|Как-то не принято журналистам 
писать протестующие письма в газету, где 
они сами работают. И я, сознаю, что мое 
положение в данной ситуации тем более 
двусмысленно, что являюсь членом ред
коллегии газеты, которая, как помнит чи
татель, высказалась за публикацию статьи 
В. Афонина. Должен здесь заметить, что 
редколлегия принимала решение далеко не 
в полном составе — некоторые были 
в отпуске. Но, р а з у м е е т с я ,  не 
это обстоятельство заставляет меня об
ратиться с письмом к читателям, а содер
жание статьи В. Афонина.

Право писателя, почитателем произве
дений которого я, честно говоря, не явля
юсь, в своих произведениях выдумывать 
тех или .иных персонажей, наделяя их 
чертами реально существующих людей. 
Другое дело, когда в газетном материале 
речь идет о конкретных людях (ибо, хотя 
фамилии и не названы, сделано все, что
бы у читателя не оставалось сом.нений, о 
ком пишет автор). Так вот, в данном слу
чае каждое положение, каждый факт, 
каждое обвинение должны быть доказа
тельны. В. Афонин себя этим не утруж
дает — либо говорит «вообще», либо 
грубо искажает факты.

Меня поразил беспардонно-снисходи
тельный тон -статьи В. Ах^нина, ярльши 
и безапелляционные выводы писателя в 
отношении бывших секретарей обкома 
Е. К. Лигачева и Р. М. Романова, ньшеш- 
него первого секретаря обкома В. И. Зор- 
кальцева.

Сейчаб модно с запоздалой смелостью 
крыловской Моськи, наживая авторитет, 
атаковать Е. К. Лигачева слева и справа.

Отношение к нему у  меня неоднознач
но, но на эту тему не хочу распространять
ся, ибо готовлю серию статей о времени 
его работы в Томске (с проекцией в сегод
няшний день, конечно), и, если 0;ни будут 
полностью напечатаны, читатель сам смо
жет убедиться в степени моей искренно
сти. Здесь же скажу только, что Е. К. 
Лигачев бывал разньш, но никогда столь 
мелким и неумным, как его с непонятной 
злобой изобразил В. Афонин.

Что касается Р. М. Романова, то его я 
знаю лучше, ибо работал с ним и в «М о
лодом ленинце», и в «Красном знамени» 
и не раз имел с ним дело, когда он пере
шел в обком партии. Конечно, система 
делала свое дело, и Роман Романов, каким 
•МЫ его знали в газете, и Роман Романов 
— секретарь обкома — не один и тот же 
человек. (Хотел бы я посмотреть на лю
бого, попавшего в систему, —  удалось 
бы ему остаться в юношеском качестве?). 
Но Романов не стал вельможным, каким 
его представил В. Афонин (кстати, на ос
новании одной(1) встречи), старался все
гда поддержать журналистов, газету по
сле острых публикаций, заботился о быте 
журналистов. В. Афонин же пишет о нем. 
в карикатурном тоне. Представьте себе, 
что о самом В. Афонине кто-то бы напи
сал так: «Ж ил человек в одном из близ
ких к городу районов, был обьшновенным 
почтальоном, а раньше чуть — сотрудни
ком районной газеты, а еще раньше — 
студентом университета. Писал заметки в 
районную газету, перешел в нее pci6o- 
тать. Работая в редаиции, посылал свои 
заметки в московские журналы, часто 
ходил за околицу смотреть на небо и об
лака, кричал «О-го-го», и больше ничего...

Был он аккуратным и исполнительным 
почтальоном, преданно смотрел в глаза 
редакторам журналов, сделался их любим
цем, вошел в .фавор...» и т. д. Понра
вилось бы это В. Афонину? А  ведь я 
только использовал его конструкции й его 
безапелляционный тон, с помощью кото- 
.рых он шельмует Р. Романова.

Слезно описывает писатель свою 
встречу' с Р. Романовъш и возмущается, 
что секретарь обкома не «отслюнил» ш у

тут же кусок нехимической куршры наш 
колбасы. Нельзя не сочувствовать писа
телю в его болезни, но надо думать, что в 
ней он не одинок. И что, была бы соци
альная справедливость, если б ему «от
слюнили», а сотням других больных, 
сроду не знавших дорогу к секретарю, — 
нет?!

Кстати, у меня другие сведения о ре
зультате той встречи. Мне известно, что 
Р. Романов, рассказывая о приходе к не
му писателя, сожалел о болеени, постиг
шей молодого еще человека. Попросил, 
чтоб его прикрепили к столу заказов. И 
писателя прикрепили; сначала к магазину 
№  62, а затем .к магазину №  28, где он 
обслуживается вместе с ветеранами и ин
валидами войны. Впрочем, Р. Раманов его 
действительно «не понял». Другие руково
дители были понятливее и в ответ на жа
лобы В. Афонина устраивали его в какое- 
нибудь ведомство получать зарплату, не 
работая там. Например, к лесникам, неф
тяникам.

О Михайловской роще. А  кто как не 
Е. К. Лигачев первым отозвался? В день 
выхода газеты, бросив вое дела, поехал в 
:рощу, пригласив с собой писателя, потре
бовал от горисполкома принять меры к 
спасению ее. Впрочем, что ни абзац ста
тьи В. Афонина, то либо бездоказатель
ные обвинения, либо стереотипные клише 
.представлений о партийных работниках и 
руководителях, либо какая-то опрокинутая 
логика. Образец ее в том, как он пишет о 
поисках им самим я «инициативной груп
пой» в мйгазинных и базарных очередях 
руководителей или их жен. Я тоже поку
паю продукты в магазине и на базаре. И 
ни разу не встретил там В. Афонина. Так 
что?

Думаю, что более чем за четверть вем  
работы в газете я повидал больше партий
ных работников и руководителей всех 
рангов, нежели В. Афонин. Но никогда 
бы подобно ему не взял на себя тяжкий 
грех обвинить всех их в том, что они 
только озабочены карьерой, «любят 
вкусно поесть» и «рыдают, когда прихо
дится уходить из великолепного дома». 
Да, встречал и карьеристов, и бездарей, 
и самоснабженцев. Но есть и другие 
честные, толковые, компетентные люди. 
Многие из них с удовольствием вернулись 
бы на завод, на стройку, в лабораторию, 
в школу — ибо там получали больше и 
ответственности имели поменьше... Чтобы 
детей видеть не только в воскресенье, что
бы день рождения и праздники в семье 
.встречали вместе с то^й  живым, а не с 
твоей фотографией на столе (абсолютно 
достоверный факт из жизни секретаря 
райкома), чтобы тебя что ни день не «хле
стали» в газете...

Нет, все же не укладывается у меня в 
голове, что писатель, инженер человече
ских душ, не дает себе труда понять, что 
люди и руководители тоже не все одина
ковы. Что они живые, а не схемы.

Очень жаль, если не найдется в Том
ске никого из партийных работников, ру
ководителей, кто потребовал бы от 
В. Афонина ответа в суде за бездоказа
тельные обвинения в его статье.

И в застойные в.ремена были журнали
сты, писатели, которые своим словом 
звали народ к переменам. Василий Афо
нин предпочитал уходить в «почтальоны», 
замыкаться в себе, лелеять свое «я ». Это 
его право. Для чего же теперь ему пона
добилась такая скандальная статья? Убеж
ден, что писатель хотел привлечь внима
ние к своим книгам, долго лежащим без 
спроса на полках магазинов.

Но почему он, бичуя обкомовское 
спецобслуживание, «райкомовские(?),
аблисполкомовские и обкомовские дома», 
дачу на Синем утесе и т. д., скром.но 
умолчал, что обслуживался в спецполи- 
клинике живет в облисполкомовском до
ме, а в день выхода своей обличительной 
статьи отдыхал на Синем утесе и далеко 
не в первый раз. Да ному в Томской пи
сательской организации, в журналистской 
среде неизвестно, что уж кто-кто, а 
В. Афонин получил от местного руковод
ства все возможные блага? Хотелось, 
чтоб это знали и читатели и объективно 
оценили «пафос» В. Афонина.

И последнее. Те, кто захцищает статью 
В. Афонина, потому что она позволяет 
«поднять уровень гласности», не могут от
ветить мне на вопрос: сбгласны ли они, 
чтобы мы завтра же начали улучшать на
шу жизнь, предварительно ошельмовав и 
ocKOi^B их самих...

С. ВЫГОН.

Гонорар проШу перевести на счет дет
ского дома №  5 г. Томска.

ИЕ ЙЕРЕХОЙЯ ИЯ ЛИЧИОСТИ
Полностью согласен с 

мнением редколлегии газе
ты, что дискуссии по статье 
В. Афонина пока не полу
чается. Действительно, раз
говор пошел о личностях.

Уверен, писатель не на
звал фамилий' именно пото
му, что пытался показать 
функционирование и поро
ки партийно-аппара'шой, го
сударственно - бюрократиче
ской системы через обоб
щенные образы личностей, 
носителей идеологаи этой 
системы.

Фамилии же Лигачева и 
Романова назвали canvm ап- 
понеяты, критики статьи 
В. Афонина, в числе кото
рых А. Криворученко, 
М. Матвеев, П. Пронягин. 
Хочу кое в чем возразить 
именно этим авторам, кото
рых, на мой взгляд, объе
диняет одно обстоятельство. 
Все они приверженцы си
стемы, хотя бы и потому, 
что искренне, многие годы 
честно отдавали <зои силы, 
ум, энергию, возможно,. и 
здоровье на упрочение имен
но системы. Конкретные фа
милии назвали эти авторы 
не случайно и вот почезиу.
Признаться в том, что ста

тья В. Афонина наносит очень 
мощный, почти разруши
тельный удар по структуре 
системы в области, они ор
ганически не могут. Это бы
ло бы крушением смысла и 
образа их жизни, десятиле
тиями сложившихся устоев 
и идеалов. С другой сторо
ны, громить В. Афонина за 
покушение на устои систе
мы — все равно что идти 
против ветра перемен, 
с каждым месяцем набира-

ч

ющего силу. Не вписывает
ся это в napTHiteyro концеп
цию перестройки, которая 
уже объективно, всенарод
но, всепартийно поставила 
диагноз нашему застою: на
до в корне реконструиро
вать систему. Вот и остает
ся авторам следующее. Во- 
первых, надо доказать, что 
«хорошего было больше», 
попытаться спасти «утопа
ющую правду» о том, что 
тогда удалось «сплотить 
прогрессивные силы обла
сти», успешно решая вопро
сы культуры, продовольст
вия и т. д., вычленить об
ласть из общего застойного 
болота страны.

Во-вторых, прямо назы
вая фамилию Лигачева, за
щищая его «доброе имя», 
искусственно сузить пробле
му, низвести ее до лично
стей и увести от системы. 
При этом дополнительно за
ручиться звашем борцов 
за «поруганную честь» не
сомненно крупной личности, 
засвидетельствовать свою 
лояльность по отношению к 
|Вскормявшей их системе.

В-третьих, использовать 
испытанный прием по фор
мированию образа врага., В 
чем-то соглашаясь с В. Афо
ниным, поискать причины 
неурядиц где и в чем угод
но, но только не в самой 
системе.

Вот что этим достигает
ся, вот куда заводят размы
шления о статье «.Нас воз
вышающий обман». Член 
обкома КПСС просит обком 
дать оценку платформы на
родного депутата С. С. Су
лакшина. В чем дело? Тов. 
Пронягину недосуг самому

в ней разобраться и высту
пить перед коммунистами 
области либо с аргументи
рованной критикой, либо с 
поддержкой. Или это невоз
можно сделать без указа
ния «сверху», освященного 
«коллективным мнением»? 
И в том. и в другом случае 
налицо признаки фувкцио- 
нирования той самой систе
мы, в которой человек сам 
себе не принадлежит и соб
ственного мнения иметь не 
может. Об этой системе и 
гсжорят писатель Афонин, 
многие читатели, отклики 
которых поместила газета. 
Система еще зкива, и высту
пление газеты не запозда
ло. Правильно рассматрива
ют читатели выступление 
газеты как поступок ред
коллегии, вызывающий ува
жение многих. А  уважение 
читательской массы для га
зеты, для редколлегии — 
это, я думаю, главное, ка
кие бы кары от системы за 
такой «шросаушок» не гро
зили.

.Известно, что на 18 ок
тября городской дискусси
онный .клуб идей перестройки 
планирует дискуссию о сво
боде слова. Хотелось бы йа 
этой дискуссии услышать и 
писателя В. Афонина, и 
критиков его статьи. Давай
те поспорим открыто, глядя 
друг другу в глаза, не ссы
лаясь на нехватку времени 
и другие важные «государ
ственные» обстоятельства. 
Нет сегодня важнее вопро
са. чем «что делать?».

Б. ШАИДУЛЛИН,
заместитель директора
ЦНТИ, член КПСС с 

1974 года.
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З и м а

З АКОНЧИЛАСЬ стра
да на полях. Водите
ли-горожане возвра

тились в Томок. Уже почти 
не слышно предостережения 
из патрульных автомобилей 
госавтоинспекции: «Води
тель, внимание, пропустите 
колонну автобусов...». Жизнь 
•на д олгах  вошла в свое 
обычное .русло.

Можно с удовлетворени
ем сказать, что в этом го
ду дорож1но - транспортных 
происшествий с ' тяжелыми 
последствиями Не допущено. 
Но все же случались столк
новения, опрокидывания, 
сход с трасс...

И виной этому в подав
ляющем большинстве своем 
было пьянство водителей, 
трактористов, мотоцикли
стов.

В Зырянско.м районе во
дитель / автоколонны
№ 1235 С. Мешков, при
ехавший на помощь селя
нам, приняв спиртное в ком
пании своего коллега В. Oft- 
келя и _ двух девушек из 
с. Дубровка, поздно ночью 
решил съездить в с. Громы- 
шевка, где также находи
лись .водители той же колон
ны. Уселись все в «КамАЗ» 
и понеслись навстречу беде. 
Превьюив допустимую ско
рость, С. Мешков опрокинул 
автомобиль, пострадал сам, 
подучила травмы одна из 
девушек 16 лет.

В Шегарсжом и Кожев- 
никовском районах любите
ли спиртного за рулем из 
автоколонны №  1974 тоже 
«отмечались». Только в ав
густе’были разбиты 3 мгцпи- 
ны. Так, В. Каранин утром 
повез зерно и... заснул за 
рулем, автомобиль опроки
нулся. Вот к чему привела 
пьянка накануне.

В. Каменев задерживался 
12  августа за о^лем в не

трезвом состоянии, работни
ки ГАИ  оформили материа
лы на комиссию. Зная, что 
его лишат водителькжих 
прав, В. Каменев обратился 
к директору совхоза «Ю ж
ный» Ю. М. Тутаеву; «За
ступитесь, дайте пока пора
ботать до комиссии несколь
ко дней...». Все поверили

ко пострадал молодой па
рень. В совхозе «Ма.тинов- 
ский» пьянствовали два 
комбайнера — А. Кийко и 
А. Крюков, привлеченные 
с Уртамского РТП, пили 
всю ночь, а утром на глазах 
отряда завели комбайн и_ 
поехали в деревню. При' 
подъеме в гору А. Крюков

Как всегда ?
водителю— и госавтоинспекто- 
ра, и директо,р совхоза, но 
напрасно. Через несколько 
дней он решил посетить дру
зей в с. Десятове, взял с со
бой ещё водителя этой же 
колонны. В итоге, уже на 
обратном пути, опрокинул 
автомобиль, покалечив дру
га. Когда офо.рмлялось до- 
рожно - транспортное проис
шествие, оказалось, что 
В. Каменев вновь пьян.

Справедливостй ради нуж
но сказать, что я местные 
водители, механизаторы час
то не отличались дисципли- 
,ной, пьянствовали в такое 
напряженное время. Напри
мер, группа механизаторов 
совхоза «Ювалиномий» 'пря
мо на поле поздно вечером 
распивала самогон, приве
зенный Н. С. Аникиньш. 
После изрядного возлияния 
решили взяться за работу и 
не заметили, как запахали 
плугом Лушникова 32 лет. 
Утром не могли вспомнить, 
кто управлял трактором, как 
'Погиб человек.

Поражает вот что. В про
шлом году в этом же райо
не в совхозе «Заветы Лени
на» на полях также' пьянст
вовала бригада, и тоже тяж-

не справился с управлени
ем, комбайн оп1рокинулся. и 
при этом погиб А. Кийко.

Кто.;Нибудь в районе сде
лал выводы из происшед
шего? Нет! «Мы же на хоз
расчете и не можем держать 
специального человека толь- 
ко для того, чтобы контро
лировать, обучать и преду- 
.цреждать нарушения води
телями правил дорожного 
движения. Предрейсовый ос
мотр? Да нет, вряд ли он 
нужен: ведь водители и ме
ханизаторы взрослые люди, 
пусть думают сами», — вот 
основные доводы руководи
телей совхозов, колхозов! 
предприятий. И это касает
ся Не только Кажевников- 
ского района. А  в результа
те колобродят по областным 
и сельским дорогам пьяные 
водители, ежеминутно jrpo- 
жая (реально!) чьей-то жиз
ни, здоровью. И по.<прежне- 
му на пути их стоят совсем 
не многочисленная госавто- 
инспекция да милиция. Не 
считаясь со временем,.члены 
рейдовой бригады ГАИ  во 
время убо,ркй урожая дежу
рили на дорогах, пытались 
как-то оздоровить обстанов

ку в районах. 10— 15 нетрез
вых за сутки задерживали, 
отстраняли от управления. 
И что удивительно: в одно.м 
коллективе мирно уживают
ся честные, добросовестные 
водители, механизаторы и 
пьющие. Неикто никого не 
трогает, даже у совета тру
дового коллектива «не дохо
дят» руки до нарушителей. 
Администрация считает: 
лишь бы работали хоть как- 
нибудь. Но, не встречая 
суждения, пьющий все 
больше раопоясьшается: уже 
на личной машине или мото
цикле считает чуть ли не 
обязательным управление в 
пьяном виде. И обидно ста
новится, когда видишь без
различие руководителей 
предприятий при обсужде
нии этих вопросов.

Вот и идет жизнь «как 
всегда», и уже каждое тре
тье дорожно-транспортное 
происшествие в сельской 
местности совершают пья
ные водители. Ньшче при 
этом погибли 28 человек и 
10 0  ранены.

И все-таки светлеет на ду- 
шц, когда видишь великолеп
но, |црофессиояально рабог 
тающих водителей. Их, ко
нечно, большинство. На них 
и держится вся перевозка. 
К примеру, с какой тепло
той рассказьшал председа
тель колхоза «1 Мая» Пер- 
вомайск.огц района Г. Бара
новский о надежно работа
ющей бригаде водителей из 
Богашевской «Сельхозхи- 
мии». Мечтает председатель, 
чтобы и в следующем году 
они приехали. «А  что же, 
свои кадры не отличаются 
дпоциплинироваяностью? » — 
«Н е  дорабатьшаем», — 
вздохнул руководитель, А  
почему? Что мещает?

3. АБРАМОВА.

А  водитель сбежал,
При лорожно • транспортном лроисшествии водители, при

частные к нему, .обязаны; без промедления остановиться, 
включить аварийную сигнализацию и не п-рогать с места 
транспортное средство, а танжа другие предметы, имеющие 
отношение и происшествию.

(Из пункта 2.6 Правил дорожного движения).
А  что происходит порой 

в жизни? Водитель Емель
янов с мебельно-швейной
фабрики.... на автрмёбиле;
'«ГАЗ-53» совершил столк
новение с легковьш авто
мобилем на ул. 5-й Армии. 
Сбежал с места происшест
вия еще до прибытие ГАИ. 
Нашли, Емельянов оказал
ся пьяным...

На улице Нахимова про
изошло столкновение авто
мобиля «Ж игули» (владе
лец С. Кузьминский) с ав
томобилем «УАЗ-469». За 
рулем «Ж игулей» рядом с 
пьяным хозяином ехал не 
менее пьяный друг, отмеча
ющий свой день рождения. 
Пытаясь- замести следы, 
оба, бросив машину, сбежа
ли.

Некоторые водители, с 
вечера употребив спиртное, 
бросают свою машину на 
месте происществйя, утром 
йаявляют,. что ее якобы уг
нали...

Мы сейчас много гово
рим о милосердии, внима
нии и доброте к' людям. 
Но вот на ул. Войкова ав
томобилем «Москвич» (но
мер Б 60 - 40 ТО) совер
шен наезд на женщину, 
пострадавшая скончалась 
тут же. Водитель, бросив 
пострадавшую, сбежал. На
шли его через трое суток. 
Выяснилось следующее: 
этим водителем оказался 
В. Астраханцев, 1962 года 
рождения. Накануне он всю 
ночь пьянствовал со знако
мым В. Засьшкиным, хозя

ином «Москвича». • Затем 
Астраханцев поехал еще за 
водкой и уже на обратном 
'Пути ве справился с руле
вым управлением и опро
кинул автомобиль, задев 
кузовом женщину, перехо
дившую дорогу.

И случаи, подобные это
му, не единичны. Много 
труда приходится вклады
вать работникам ГАИ, уго
ловного розыска к установ
лению виновных, обстоя
тельств происшествий. По
иск ведется порой долго. 
Так, С. Заборовского нашли 
через 3 недели, А. В. Но
викова, бросившего сбитого 
им ребенка, через месяц, 
Б. Колпакова — на 27-е сут
ки и т. д,

И напрасно надеются 
трусливо сбегающие с ме
ста происшествия водители 
что выйдут сухими из во
ды. Наказание все равно

Пока не поздно
По данным областного комитета по охране природы, сейчас доля автотран

спорта в загрязнении атмосферы в городе Томске составляет около 60 процен
тов. Но эта цифра— расчетная, она верна тогда, когда все автомобили имеют 
исправные, хорошо Отрегулированные двигатели. Как же обстоит дело па прак
тике?

Ответить Оа этот вопрос нопб1тались участники рейда: госинсиектор Томско
го городского комитета по охране (природы Б. И. Третьяков, представитель 
Госстандарта А. П. |Порпшев, старший госавтоннспектор ГАИ (В. Н. Коитус и 
наш нештатный корреспондент.

наступит, да еще и за ос
тавленного в беоюмощно.м 
состоянии пострадавшего. 
Не лишним считаем на
помнить и о статье 127 УК 
РСФСР «Оставление в 
опасности».

По части 2 ст. 127 ква
лифицируются случаи ос
тавления без помощи пе
шеходов, сбитых автотранс
портными средствами и ос
тавленных в результате 

. этого в опасном для жизни 
состоянии. Уголовная от
ветственность наступает и 
в случае, если водитель не 
виновен в преступлении 
пржвил движения, но жизнь 
или здоровье потертевшего 
были поставлены под угро
зу в результате происшест
вия с управлявшейся им 
машиной.

В. НАЛИТОВ,
инспектор по розыску.

а в а р и и
Осень и зима — напря

женное время года. Самое 
большое количество ава
рий случается имеяно в эти 
месяцы.

Так, в первые две не
дели зимы 1987 года на 
дорогах было зарегистриро
вано 63 аварии, в 1988 го
ду— в 1,5 раза больше, а во
обще за пять последних 
лет количество аварий 
увеличилось более чем в 
шесть раз. Что это —  за
кономерность в связи с 
увеличением транспорта 
или плохое содержание 
дорог? Анализ показывает: 
скорее всего, последнее.
Причина наездов, столкно
вений, опрокидываний —
чаще всего гололедица. 
Особенно трудно в ранние 
утренние часы, когда из-за 
гололедицы создаются ог
ромные транспортные за  ̂
торы, срывается график
движения пассажирского 
транспорта, люди опазды
вают на работу. Обстанов
ка в это время на дорогах 
становится напряженной, 
чрезмерно опасной, способ
ствует большому количест
ву аварий. Часам к десяти 
уура напряжение спадает, 
восстанавливается обычный 
дорожный ритм движения.

Возникает вопрос: , кто 
несет ответственность за 
дорожные безобразия? В 
первую очередь, это ком
мунальное хозяйство горо
да с его немалым управ
ленческим и исполнитель
ским аппаратом. Но... к 
авариям здесь давно при
выкли и считают, что вино
вны на дороге либо пеше
ходы, либо водители. По 
существующей систе.ме 
оценки работ коммунальных 
служб иного быть не мо
жет. Материальное благо
получие коллектива не за
висит от качества содержа
ния дорог, от количества 
аварий. В лучшем случае 
кто-то из руководителей от
делается выговором или 
рублевьш, по нынешним 
временам, штрафом на ад
министративной комиссии 
райисполкома. Такая систе
ма, как показывает практи
ка, порождает крртовую 
безответственность, бесхо
зяйственность на дорогах.

Этому необходимо поло
жить конец. Работу комму
нальных служб надо оцени
вать с учетом аварийности 
и своевременно принятых 
мер для обеспечения безо
пасности движения на доро
гах. Тогда каждый будет 
заниматься своим делом — 
автотранопО|ртники вовремя 
доставлять грузы, а дорож
ники получать справедливо 
заработанные деньги...

А. ФАДЕЕВ.

Первое предприятие, у 
ворот которого мы нахо
димся рано утром,— «Томск- 
агропромтранс». Его парк 
насчитывает 259 автомоби
лей. Половина машин' —  с 
карбюраторньши двигате
лями.

Заурчали, обдавая со
седние машины темно-си- 
«им дымом, мощные 
«Ка'МАЗы». Оговорюсь 
сразу: в тот рейд эти и
другие машины, работаю
щие яа дизельном топливе, 
мы не смотрели: не бы
ло необходимого прибора.

Итак, мы стали смотреть 
автомобили, работающие 
на бензине.

Уже на ВТО,ром автомо
биле— автобусе 'KABi3-685, 
госномер 04-71 ТОП, уп
равлял которым А. И. Гор
бунов, газоанализатор по
казал повышенное содержа
ние в.редпых веществ.

Следующий автомобиль 
—  автобус «ПАЗ-672», 
95-78 ТОП, водителя В. А. 
Бурлова. Стрелку нри^ра 
зашкаливало: предельно до
пустимая концентрация уг
лекислого газа оказалась 
перекрытой в четыре(1) ра
за.

Вообще же из двадцати 
проверенных машин семь 
отравляли воздух весьма 
значительно.

Решаем взглянуть на кон
трольно - регулировочный 
пост предприятия. Его на
звание говорит caiMO за се
бя. Как правило, они офор
мляются соответствующим 
образом, вывешиваются тз'б- 
лицы, инструкции. Здесь — 
пусто. А  ответственный за 
пост мастер А. Г. Тюрин, 
оказьшается, даже не знал 
элементарных вещей— тре
бований ГОСТа к регулиру
емым двигателям. Непра-

ВИЛЬНО велся и журнал уче
та токсичности. Чего уж тут 
ожидать от водителей!

— Сейчас яа предприя
тии хоть составлен план 
мероприятий по охране при
роды на 1990 год, —  гово
рит Б. И. Третьяков.—  А  то 
в прошлые годы мы и это
го добиться не могли. При 
техническом обслуживании 
№  2 должен проводиться 
контроль на содержание уг
лекислого газа. Этого здесь 
не делается. Газоанализатор 
не проверен вовремя, не
известно, исправен ли он? 
Однако тенденция к сниже
нию количества машин с 
неотрегулированными дви- 
гателям'И налицо.

Решаем посмотреть со
стояние транспорта непо
средственно на улицах горо
да. Площадь на улице (2айир- 
нова. Очень оживленная трас
са. Четыре остановленных ав
томобиля имели допустимый 
выброс углекислого газа. Пя
тый — «Ж игули» «ВАЗ- 
21063», госномер 68-18 ТОА, 
принадлежащий психобольни
це, пришлось задержать по
дольше. Вместо максималь
но допустимых полутора 
'Процентов из его выхлопной 
трубы в воздух выбрасыва
лось больше четырех. Уп
равлял автомобилем заме
ститель главного врача 
А. П. Агарков. Он во(^ще 
'не имел права управлять 
этим автомобилем: ' в путе
вом листе значилась лишь 
фамилия шофера А. Шип- 
ко. Но это отдельный раз
говор.

Мы остановили еще не-

сколько автомашин со зна
чительным превышением 
выброса углекислого газа. 
Это «В олга » «1РАЗ-24», 
Е 78 - 79 ТО, управлял ко
торой К. М. Степанов, авто
мобиль ГАЗ-53 17-41 
ТОТ автоколонны №  2042, 
водитель Н. Н. Чепу.ряой.

Многие шоферы пытались 
оправдаться тем, что на ав
тозаправочных станциях 
приходится заливать в баки 
бензин низкого качества. 
Доля истины в этом, конеч
но, есть.

—  Важно, что сейчас нам 
удалось в какой-то степени 
.повлиять на поихологаю во
дителей, —  говорит капитан 
милиции старший госавто- 
инспектор ГАИ В. Н. Кои
тус. — Если раньше наши 
■проверни вызывали острое 
недовольство, то сейчас они 
воспринимаются как что-то 
вполне обычное, естествен
ное. Многие понимают: ох
рана атмосферного воздуха 
— задача далеко не второ
степенная.

Отсюда и результаты. В 
прошедшем году была ор
ганизована ■ П'1Х)верка на 
автотранспортном предпри
ятии облбъггуправления. 
Почти у 70 процентов ма
шин двигатели выбрасыва
ли в воздух углекислого 
газа значительно больше 
нормы. Проверка в сентяб
ре этого года показала, что 
из тридцати осмотренных

машин только три имели не
правильную регулировку.

Улучшилась работа в этом 
направлении в автоколоннах 
№ №  2042 и 1974. Здесь 
имеются хорошо оборудо
ванные контрольно-регули
ровочные посты.

В целом же сотрудниками 
ГАИ в течение года прове
рен весь без исключения ав
тотранспорт, а некоторые 
авто!Мобили не один раз.

Расчеты, проведенные в 
Томском инженерно - стро
ительном институте, показа
ли, что к 1992 году интен
сивность транзитного тран
спорта в Томске возрастет 
более чем в четыре раза, а 
еще через десять лет —  в 
шесть раз. Совершенно оче
видно, что необходимо не- 
"Медленно приступить к про
ектированию и строительст
ву объездной загородной ав
томагистрали. Этот вопрос 
неоднократно о|бсуждался 
на разных уров1НЯХ, однако 
окончательного решения не 
'.принято.

Вопросов по защите при- 
'1«>дной среды накопилось 
великое множество. И надо 
их решать.

В. ВЛАДИМИРОВ, 
наш нешт. корр.

НА СНИМКАХ автора: 
на улицах города; во время 
проверки автотранспорта.
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1АМЯ

к 1504|етжо со дня рождения М . П. Мусоргского

Страницы гениальной музыни
Весь «яр ;отмечает в этом году знаменательную дату 

— :150-летие со дня рождения ^гениального русского ком
позитора Модеста Петровича Мусоргского. Этой дате по
священы многочшщенные концерты, оперные постанов
ки в самых разных странах мира. |Концерт, посвященный 
этой дате, состоялся и у нас, р Томске, !в Малом кон
цертном <зале областной филармонии.

восполнить этот пробел. 
Вниманию публики были 
предложены два вокальных 
цикла композитора — «Пе
сни и пляски смерти» на 
слова А. Голенищева-Куту
зова и «Детская» на собст
венные слова композитора.

Его открыл Томский оим- 
фо>нический оркестр. За 
пультом. стоял художествен
ный руководитель и глав
ный дирижер оркестра за
служенный артист РСФСР 
Илмар Лапиньш. Концерт 
начался с исполнения «Рас
света на Москве-реке» — 
гениальной увертюры к опе
ре М. П. Мусоргского «Хован
щина». Широкая музыкаль
ная тема, разрастаясь и 
преображаясь, прозвучала в 
исполнении оркестра и его 
дирижера как музыкальное 
обобщение, полное оптимиз
ма и веры в народные си
лы. Прекрасной была зву

копись увертюры, отлично 
сбалансированы друтша 
струнных и группа духовых 
инструментов.

Перед концертам корот
кое прочувствованное слово 
о Мусоргском произнес мос
ковский композитор и пиа
нист Игорь Худолей. Он же 
виртуозно исполнил на фор
тепьяно свои вариации «Зво
нов» из собственной сюиты 
на темы оперы «Борис Го
дунов».

Гениальные вокальные 
произведения М. П. Мусорг
ского за немногим исключе
нием мало известны широ
ким кругам любителей му
зыки. Концерт, попытался

«Песни и пляски смерти» 
— гениальное философское 
музыкальное обобщение 
этой трагической стороны 
человеческого бытия. В ис
полнении солистд Москов
ской государственной фи
лармонии, лауреата между
народных конкурсов Анато
лия Сафиулина цикл про
звучал не как некие мисти
ческие раздумья о жизни и 
смерти человека, а как тра
гическая реальность народ
ных представлений о неот
вратимом завершении чело
веческого бытия. Особенно 
следует выделить в испол
нении А. Сафиулина, обла
дателя красивого, глубоко

го баса, «Трепак», рисую
щий трагшескую картину 
замерзающего в пути пья
ненького мужичка, и. разу
меется «Полководца». Пе
вец сумел передать и пано
раму жестокой битвы, и 
апофеоз полководца-смерти, 
собирающей свою страш
ную жатву. Открытая пер
сонификация с.мерти, вы
ступающей в последнем 
произведении цикла как 
действующее лицо, была 
рельефно и зримо передана 
исполнителем. У  рояля был 
И. Худолей.

Другой цикл — «Детская» 
— исполнил солист Москов
ской государственной фи
лармонии тенор Алексей 
Мартьшов. В исполненном 
им цикле хотелось бы осо
бенно выделить первую пе
сню —  «С  няней», в кото
рой вокалист удачно пере
дал диалог между старуш- 
кой^няней и маленьким ре-

•

ТЕАТР

ил ИОЛСТУЙЛХ
к « К О Т Л О В А Н У »

начинает свой 44-й сезон 
театр куклы и актера 

«Скоморох»

«Ну, что, «Котлован»-то роете?» — 
непременно слышу вопрос, как только за
ходит речь о нашем театре. «Платонов — 
в >кукольном?» — пожимают плечами 
другие. Впрочем, точно так же недоумева
ли пару лет назад, когда мы, ставили 
«Было или не было» по «Мастеру и Мар
гарите» («Булгаков — и в  кукольном? 
Да господь с вами!»).

Мы понимаем, насколько сложна зада
ча Г” поставить Платонова. И, взявшись за 
нее, творческий коллектив «Скомороха» 
очень скоро это почувствовал. Как пере
дать со сцены неповторимую платонов
скую речь? Как донести всю глубину и 
своеобразие произведения, эти «шутки с 
желчью пополам», сочетание гротеска с 
высоким пафосом?

Репетиции часто превращаются в дис
путы. Режиссер Р. Виндерман подбрасы
вает каверзные вопросы —  и закипают 
споры; кто такой Вощев, почему в нем 
растут «задумчивость и слабосилие среди 
общего темпа труда»? Что из себя пред
ставляет Активист — действительно ли 
он так предан идее или просто-напросто 
делает карьеру? А  Прушевский? Приво
дятся аналогии с днем сегодняшним. Это 
бессмысленное рытье котлована под 
строительство «общепролетарокого дома», 
эти лишения ржди «светлого будущего»— 
как все похоже на нашу нескладную, убо
гую жизнь «в  буднях великих ст^ек ». 
Нет, не устарел Платонов. И потому поня
тен такой, на первый взгляд, ■ странный 
выбор театра. Недаром, когда мы на ре
петиции читали и обсуждали статью фило
софа М. Капустина «Камо грядеши?» в 
журнале «Октябрь», то находили в ней 
удивительное созвучие и платоновским, и 
собственным мыслям.

Работы впереди много, но уже посте
пенно вырисовываются зримые контуры 
будущего спектакля. Очень точно, выра
зительно передает колорит времени сце
нография Л. Петровой. Конструктор
B. Захаров мастерит наклонный помост 
с люками — это будущая сценическая 
площадка. С увлечением делают кукол 
бутафоры Г. Ламйнская, Т. Родина, И. Ле
бедева. Сбивается с ног в поисках рекви
зита заведующая постановочной частью
C. Капранова: попробуй найди сейчас
реалии 30-х годов. Разве что у  бабушек 
да коллекционеров.

«Котловая» (пьеса А. Корина) мы 
представим на суд зрителей в декабре. 
Параллельно идет работа над другим 
крупным спектаклем для взрослых «Ги- 
убал Вахазар». Эта пьеса польского дра
матурга С. Виткевича написана в тради
циях театра абсурда. Поставит ее режис
сер Веслав Хейно из Вроцлава. Польские 
коллеги уже побывали в нашем театре, 
познакомили творческий коллектив с эс
кизами будущего спектакля. В феврале 
начнутся репетиции. А  недавно из Вроц
лава вернулся главный режиссер «Скомо
роха» Р. Виндерман. Итог его поездки 
— договор о содружестве с польскими 
кукольника.ми. Предполагаются их гаст
роли в Томске в июле будущего года, а

наши ответные в сентя!0ре. Это первый 
опыт международного театрального сот
рудничества в нашем городе.

Новый сезон мы откроем премьерой 
для детей — спектаклем «Ковбойская ис
тория» по пьесе С. Макеева. Это пародия 
на вестерн — с песнями, стрельбой и 
хаппи видом. И еще с рекламой —  со
всем в духе «их нравов». Кроме того, 
юные зрители встретятся с героями уже 
знакомых по прошлым сезонам спектаклей 
«Русская соль», «Новые приключения 
Колобка», «Волк и козлята». «Кошкин 
дом» и других. Взрослые увидят спектак
ли «Было или не было», «Три мушкете
ра», «Самый правдивый», «Мирандолина». 
«Жаворонок», «Стеклянная клетка».

.Новинка очередного сезона —  семей
ный абонемент. Что это такое? Рассказы
вает педагог театра Е. Стебаева:

— По абонементу мы уже работали. 
Но в прошлом году это был абонемент
лишь для взрослых, а нынче с учетом
опыта мы решили и расширить ;круг зри
телей, и разнообразить формы р^оты  с 
ними. Семейный абонемент включает в 
себя, во-первых, спектакли для детей, на 
которые мы приглашаем ;ребят от 5 до 10 
лет вместе с родителями. После спектак
ля дети смогут выразить свои впечатле
ния в творчестве — в лепке, рисовании. 
Дети это любят, особенно самые малень
кие, и здесь • так бывает нужна мамина 
помощь. Нам хочется создать атмосферу 
семейного единения. Кроме того, плани
руем проводить родительские часы. Пока 
дети рисуют, лепят, я рассказываю роди
телям, как правильно выбрать спектакль, 
как подготовить ребенка к визиту в те
атр, особенно к первому — рассказать о 
правилах поведения в театре, может быть, 
почитать с ними тот литературный мате
риал, который положен в основу спектак
ля, а после просмотра поговорить с ре
бенком, обменяться впечатлениями.

Кроме спектаклей для детей, в рамках 
семейного абонемента мы предлагаем ряд 
вечерних спектаклей для взрослых. Но 
часто возникает проблема —  куда деть 
ребенка? Обладатели семейных абонемен
тов смогут оставить детей в игровой ком
нате, где мы в доступной форме будем им 
рассказывать об истории театрального ис
кусства, рисовать, играть, сами сочинять 
сказки, в общем, заниматься эстетическиьм 
воспитанием. Материальная база наша по
ка скудна, и все же есть надежда, что по
явится у нас со временем видеомагнито
фон, мечтаем о компьютере (ау, спонсо
ры! У  вас ведь тоже есть дети!). Хотелось 
бы и чаем напоить малышей.

Однако в этом деле хватает и проблем. 
Помещения для игровой комнаты нет, 
придется ютиться в кабинете главного ре
жиссера. А  ведь решить этот вопрос не 
так уж, наверное, и сложно. Разве нельзя 
отселить находящуюся здесь же контору 
ОСВОДа и отдать ее площади театру, в 
которых он так остро нуждается? Тем бо
лее, что в недавнем прошлом была дого
воренность с городскими властями о пе
редаче ОСВОДу освободившегося рядом 
помещения. Но потом «дяденьки» из Ле
нинского райисполкома и горисполкома 
забыли свое обещание и отдали его коо
перативу. Понятно, что и кооператорам 
тоже нужно место, но не за счет же де
тей!

Итак, очередной 44-й сезон «Скоморо
ха» начинается 27 октября. Ждем вас, 
любители театра! Адрес прежний — пере
улок Кооперативный, 4. Предвижу вопрос: 
а как насчет нового здания? Отвечаю: а
никак. Даже котлован не начинали рыть.

А. КУЗНЕЦОВА, 
зав. литературйой частью театра.

УДАЧНЫ Й РАКУРС

Гонорар за этот материал автор просит 
перечислить на счет 700412 в помощь 
пострадавшим от землетрясения в Армении.

П р е м ь е р а  в « С и б и р с к о й  к н и г е »
Магазин «Сибирская кни

га», что находится ро ул. 
Советской, наверное, изве
стен всему городу, но не 
все знают, что раз в три 
месяца здесь проводится 
«день издательства». И 
не случайно очередной 
праздник рсниги Нал на 7 ок
тября.

Небольшой зал магазина 
в этот день был полон за
всегдатаями, может быть, 
случайными прохожими, 
обратившими свое внимание 
на объявление, которое обе
щало встречу с авгорой! но
вой книги. Ее название «Пе
ремотка». Догадливый чи
татель, заменив лишь пер
вую букву в назвашш, пой

мет, что речь идет об одном 
из районов нашего города...

Итак, автор этой повести— 
Валентин Родин, ранее из
вестный по трем книгам: 
«Весна Михаила Протасо
ва» (1975 г.), «По собствен
ному желанию» (1983 г.), 
«Повесть о зеленом Топе» 
(1986 г.).

Сразу завязалась теплая 
беседа с пришедшими. Ва
лентин Сертеевнч коротко 
рассказал сюжет своего но
вого произведения. Людей 
интересовала и биография 
писателя, и начало его 
творческого пути. Оказа
лось, что В. Родин пишет 
фантастику. Повесть «У с
петь До смерти» включена

в коллективный фантасти
ческий сборник, который 
выйдет в будущем году в 
Томском книжном издатель
стве.

На премьеру книги В. Ро
дина пришел и главный ре
дактор вышеуиомянутого 
издательства В. Т. Копылов. 
Он подробно представил те
матический план 1990 года, 
раскрыл планы редакцион
ного портфеля издательства 
на ближайшие годы. Здесь 
и новые книги писателей- 
томичей В. Колупаева, Вл. 
Колыхалова, Т, Каленовой, 
переиздание книг писате
лей, так или иначе связан
ных с Томском, — Н. Клю
ева, Г. Вяткина и других.

Очень много задавали 
вопросов главному редакто
ру. Упомянули и о пред
стоящем 400-летии Томска. 
Уже сейчас издательством 
предпщгаяты первые пщги 
к этой дате. Намечается 
вьшуск журнала, который 
бы освещал историю, куль
туры нашего города, крае
ведческого альманаха, гото
вится новый путеводитель 
по Томску.

Прозвучал и такой воп
рос; «.Почему наши книга 
печатаются в других горо
дах, тогда как построено 
новое издательство «Крас
ное знамя»?».

Увы, но его продукция 
выпускается только в мяг

кой обложке. Строительст
во же цеха, выпускающего 
книги в твердом переплете, 
намечено, но вот когда? 
Этот вопрос существенно 
важным остается и для 
книжного издательства.

Закончилась встреча. 
Расходились неохотно, по
тому как общение с авто
ром всегда интересно и 
приятно. Валентин Родин 
подписал книгу каждому, 
кто ее приобрел.

Уже вошло в традицию, 
что директор магазина «Си
бирская книга» Н. М. Ива
нова постоянно приглашает 
томских писателей оставить 
свой автограф на части ти
ража, поступающего к ним.

Посетите магазин, и вы 
на его полках найдете инте
ресные книги, да еще с ав
тографами!

Л. ЯКОВЛЕВА.
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ВНИМАНИЮ ' 
ТОМИЧЕИ! Телевидение «я шел на верную смерть...», 

«Капелька». документальные

бенком, и, конечно же, «На 
сон грядущий», где вокали
сту удалось передать чистую 
и искреннюю молитву маль
чика за своих близких.

Завершился концерт сим
фонической картиной «Ночь 
на Лысой горе». В ее ин
терпретации, рисующей ша
баш ведьм, И. Лапиньш дал 
простор экспрессии. И ка
ким контрастом звучали 
заключительные такты «Н о
чи», рисующие всю пре
лесть тихого украинского 
утра. Это произведение до
стойно завершило концерт.

Он прошел с большим 
успехом. Жаль, конечно, что 
из-за организационных на
кладок не прозвучали пер
воначально заеланирован,- 
ные отрывки из «Бориса 
Годунова». Но в основном 
знаменательная дата была 
достойно отмечена томской 
музыкальной обществе1ШО- 
стью.

Б. БЕРЕЖКОВ.

, Объединение «fToMCK- 
автотранс» доводит! до све
дения жителей и гостей 
г. Томска, что с 16 октяб
ря 1989 г. движение авто
бусов маршрута №  17 бу
дет осуществляться с заез
дом на ул. Дербышевского, 
ул, Войкова, ул. Бердскую 
и далее по маршруту.

ЧЕТВЕРГ, 12 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

ИЗВЕЩЕНИЕ
Народный депутат СССР 

Виктор Алексеевич Остро- 
ухов ведет прием избирате
лей 14 октября 1989 года с 
15 час. в помещении Ок
тябрьского райкома КПСС 
(ул. Пушкина. 17).

П О ГО Д А
Сегодня — облачная пого

да с прояснениями, времена
ми слабый снег, ветер севе
ро-западный, 9 —  14 метров 
в секунду, температура ми
нус 3 — плюс 2. в Томске 
о — минус 2.

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35— 

Играет инструментальное трио 
«Россияна». 8.55 — «Иван Пав
лов. Поиски истины», 3-я се
рия — «Реалисты». 10.00 —
Хоккей. Чемпионат СССР. «Кры
лья Советов»—ЦСКА. 12.00 — 
«Детский час» (с уроком фран- 
цуского языка).

С 13.00 до 15.35 — перерыв.
15.35 — Играет В, Доценко 

(гитара). 16.00 — «Голоса в 
океане». Документальный теле
фильм. 16.50 — Мультфильмы. 
17.15 — «Диалог с компьюте
ром». 18.00 — «...До шестнад
цати и старше». 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 -г Хоккей. 
Чемпионат СССР. «Крылья Со
ветов» — ЦСКА, 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Иван Павлов. 
Поиски истины». 3-я серия — 
«Реалисты». 22.40 — «Сегодня 
в мире». 22.55 — «Антология 
Сарсуэлы» (Испания).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15, 11.15 — «Осенние встре
чи». Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Литерату
ра. 8-й класс. 9.05 — Испан
ский язык. 1-й год. 10,05 —
Испанский язык. 2-й год. 10.35 
11.35 — Литература. 10-й класс. 
11.05 — Новости. 12.05—«Блуж
дающие огоньки». Художествен
ный телефильм. 1-я серия. 13.10

фильмы. 13.40 — «У  нас в сту
дии — Игорь Фролов» (ЩфИЛ- 
ка). 14.00 — «О времени и о се
бе». <А. А. Сурков). 15.00 —
Борьба дзюдо. Чемпионат мира.

С 15.30 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 — 

«Блуждающие огоньки». Худо- 
ясественный телефильм. 1-я 
серия.

\ ТОМСК
18.15 — «Тайна затонувшего 

города». Документальный теле
фильм. 18.50 —  Киножурнал. 
19.00 — «День области». 19.15
— «Перестройка в строите.чь- 
стве». Что дает аренда в 
бригаде Б. М. Милешкина из 
объединения «Томскагроопром- 
дорстрой»? 20.00 — Актуальное 
интервью. Встреча с секрета
рем обкома КПСС Н. П. Кирил
ловым. 20.20 — «Прием ведет 
нотариус». 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Песня-89». 23.05 — Новости.
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
18.15 — Теннис. Междуна

родный турнир. 19.05 — «Эко
логическая экспедиция». 19.30
— «Уроки Кирюшина». 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Информационная про
грамма.

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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Театр
ДРАМЫ

13 октября. «Ну, волн, моло
дец!» — 10. «О, женщины...»—
19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО

ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ПОЧЕТА РУССКОГО ТЕАТРА
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

13 октября. «Калиф-аист» ■ 
11, 14-30. «И был день.-.»
19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНАМ-
13 октября. «Музыкальные 

игры» — 0, 11, 13. 15, 17, 19,

имени М. ГОРЬКОГО
13 октября. «Точный удар»— 

8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05. 22. «Минз» — 0, 
10-50, 12-40, 14-30. 16-20. 18-10, 
20, 21-50. «Чем больше людей 
с гитарами...» — 9, 10, 11, 12. 

«ОКТЯБРЬ»
13 октября. «Великое поколе

ние» (две серии) — 8-40, 11-10, 
13-40, 16-10, 18-40, 21-10. «Леген- 
да о Нарайяме» (две серии) — 
11. 13-30. 16. 18-30, 21. «Воз
вращение к свободе» — 9-30. 
«Тутси» — 23.

«ПИОНЕР»
13 октября. «Дружок весело

го бесенка» — 9, 11, 13. «Зая
чье сердце» — 15, 17. «Побег» 
— 18-30, 20-30.

«СИБИРЯК»

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНА
МЕНИ МЕДИЦИНСКИИ ИНСТИТУТ объявляет прием 
на подготовительное отделение на 1989— 90 учебный год.

На подготовительное отделение принимаются лица с 
законченным средним образованием из числа передо
вых рабочих, колхозников, ■ младшего и среднего меди- 
ццнсного и фармацевтического персонала, военнослу
жащие, уволенные в запас из рядов Вооруженных Сил 
СССР.

Поступающие обязаны иметь трудовой стаж не 
Менее 2 лет, а выпускники медицинских и фармацев
тических училищ стаж не менее 3 лет после оконча
ния учебного заведения. При этом стаж практической 
работы должен быть непрерывтш в течение последне
го года на предприятии, дающем направление на уч^у.

Поступающие представляют следующие документы: 
заявление, направление, документ о среднем образова
нии, медицинскую справку о состоянии здоровья (фор
ма №  086/у), копию трудовой книжки, заверенную ру
ководителем предприятия, 6 фотокарточек (3 x 4  ом).

Направление считается де1к:твительным, если оно вы
дано не ранее чем за месяц до начала приема докумен
тов. Направление от воинских частей действительно в 
течение года с момента-увольнения в запас.

Прием документов — по 25 ноября. В институте име
ется 4 факультета: лечебный, педиатрический, фарма
цевтический, медино-биологический. С кандидатами в 
слушатели подготовительного отделения проводится 
конкурсное собеседование по биологии, химии, физике. 
Начало занятий — 1 декабря. Слушателям выплачива
ется стипендия, предоставляется общежитие, они поль
зуются правами, установленными для студентов 1-го кур
са.

Наш адрес: 634050, Томск, ул. Московский тракт, 
2, учебный профориентационно-подготовительный комп
лекс (подготовительное отделение). Тел. 3-04-23, 
3-21-16.

13 октября. «Ломо» — 9-20. 
>йн«Леди Джейн» (две серии)

11, 13, 16, 18, 21.
Еменн И. ЧЕРНЫХ 

13 октября. «Слуга» (две се
рии) — 9. 12. 15. 18, 21.

ВЙДЁОТЁкА
(ул. Црасвоармейская, 135)

13 октября. «Легенда о белом 
драконе» — 10-20. «Одиночка» 
— 1^ 14, 16. 18, 20. 
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 

(ул. Смирнова, 80) ^
13 октября. «Бешеная» — 14. 

«Любовь и голуби» — 18.

Т Р У М О У С Т Р О Й С П М

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

15, 16 октября 
Томская областная 

лармония
Малый концертный зал 
(пр, Ленина, 75)

Вечер органной

фи-

«Юность Россни-89» — такое название получила Все
российская вьютавка детской фотографии, экспозиция 
которой была открыта в городе Череповце. 80 коллек
тивов республики представили на конкурс 1.380 фото
графий. В коллекцию выставки было отобрано 288 фо
торабот юных мастеров, в которую вошли и пять фото
работ томских фотографов. Две из них—от фотокрркка 
городского Дворца пионероэ и три —  от <|ютокружка 
детского к л у ^  «Звездочка» электротехнического за
вода.

На этих снимках представлены фотоработы этого клу
ба.

Острый момент забавного поединка удалось запечат
леть Валере Казакову, ученику пятого класса школы 
№  50. Он назвал свой снимок «Бей первым, Фреди!».

Добрые чувства вызьшает трогательная фотография 
Оли Соколовой «Может, ты поймешь?». Оля учится в 
восьмом классе 51-й школы.

Удачно-выбранный ракурс позволил Жене Кузнецову, 
ученину пятого класса школы №  50, передать волнение 
юной пианистки в своем снимке «Первый концерт».

Гонорар за снимки по решению клуба перечисляется 
в Детский фсид. ' ^

музыки
в  программе — произве

дения Регера, Франка, 
Эбена, Баха.

Исполнитель — лауреат 
республиканского ,к|ошотса 
органистов Галина БУЛЫ- 
БЕНКО (г. Киев).

Начало — в 19 час. 
30 мин.

НА МЯСОКОМБИНАТ;, бойцов скота, обвальщиков 
мяса, жиловщнков, составителей фарша, формовщиков 
колбасных изделий, операторов пельменных и котлет
ных автоматов, аппаратчиков цеха технических фабрика
тов, изготовителей натуральной колбасной оболочки, 
слесарей (по ремонту технолся'ического оборудования, 
КИП), электриков, грузчиков, водителей, столяров, ин- 
женера-механика, инженера но рационализаторской ра
боте.

Лица, не имеющие арофессии, принимаются учени
ками по специальностям: боец скота, обвальщик и жи- 
ловщин мяса, составитель фарша, формовщик колбас
ных изделий, изготовитель натуральной колбасной обо
лочки — с освоением профессии в течение месяца.

Доставка на работу и с работы — служебным 
транспортом. Работает стол заказов. Выдаются талоны 
на питание. Проводится медицинское обслуживание «у з 
кими» сп©циаЛ'Иста(МИ.

Справки по тел. 2-56-51.

Управление тепловых се
тей ПО «Томскэнерго» 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантной 
должности главного бухгал
тера. Заработная плата со
ставляет 420 рублей в ме
сяц. В течение года-обеспе
чивается по необходимости 
благоустроенным жильем 
(на первое время— кварти- 
^ й  гостиничного типа).

Обращаться по адресу: 
ул. Угрюмова, 2. Тел. 
75-29-97.

В ТОМСКОЕ СПЕЦИАЛЬНОЕ КОНСТРУКТОР
СКО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ БЮРО ГЕОФИЗИЧЕСКОЙ 
ТЕХНИКИ: главного механика, главного инженера, глав
ного технолога в производственный отдел; ведущего тех
нолога, ведущего конструктора, инженсров-технологов и 
конструкторов Б сектор товаров народного потребления; 
инженера I категории и ведущего инженера по стандар
тизации; экономиста и начальника в отдел внешней коо
перации, бухгалтера I категории и инженера по ком
плектации оборудования и материалов в отдел капиталь
ного строительства; токарей-фрезеровщиков, оператора 
станков с ЧПУ, {регулировщшсов радиоэлектронной аппа
ратуры в опытное производство. Ведется набор учеников 
по этим рабочим профессиям.

Проезд на работу, на обед и обратно обеспечивается 
служебным транспортом.

Справки по ггел. 99-91-32, 99-91-62.

Доверенность № 946 с 
печатью Шегаршюго сель
по считать недействитель
ной.

В ОТДЕЛ НАРОДНОГО ОБРАЗОВАНИЯ COBL1- 
СКОГО РАЙИСПОЛКОМА руководителя хозяйственной 
группы, агента по снабжению-

Справки по тел. 2-56-60.

Томский мебельный ком
бинат ПРрДАЕТ по дого
ворной цене автомобили 
«,ГАЗ-52», «ЗИЛ-133Г»^
«Колхида», 
«ПАЗг672».

Обращаться 
г. Томск, ул. 
ская. 16.

автобус

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения; 
г. Томск, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71: 
ул. Бердская, 18.

78-08-02, 78-99-04.

по адресу; 
Д.-Клгочев- 

Телефоны

К О М М Е Р Ч Е С К И Й  
ЦЕНТР «ТОМСКГЛАВ- 
СНАБА» предлагает к ре
ализации предприятиям, ор
ганизациям, кооперативам, 
населению: фрезы по цене 
20 руб. за 1 шт.; тросе 
капроновый 20 мм по цене 
8 руб. за 1 м.

За оправками обращать- 
ся: пер. Нахановича, 9,
коми. 302-я, 303-я, 304-я.
Тел. 3-21-49, 345-89.
3-12-97.

Администрация и коллек
тив отдела физики метал
лов Сибирского физико-тех
нического института выра
жают глубокое соболезнова
ние старшему научному со
труднику Ю. И. Чумлякову 
по поводу смерти отца ве
терана войны и труда
у ЧУМЛЯКОВА
' Ивана Федоровича.

Коллективы Томского го
сударственного производст
венного объединения «Томск 
автотранс» и производст
венного объединения «Томск- 
трансагентство» выражают 
глубокое соболезнование 
бывшему начальнику «Транс
агентства» Е. Н. Крымскому 
по поводу смерти жены 

КРЫМСКОЙ 
Шифры Абрамовны.

Коллектив дроизводствен- 
ного объединения «Том
ское» по племенной работе 
выражает глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу смерти ветери
нарного врача

Коллектив школы № 35, 
городской и районный от
делы народного образова
ния с прискорбием, сообща
ют о CMegpi

ХУДЯКОВА
Виктора Геннадьевича.

ВЕЦОВА
Ивана Федоровича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

в ш
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